



EN EL DESFILE MILITAR DE AYER EN LA CASTELLANA, LOS FASCISTAS PROVOCARON GRAVES DESÓRDENES

SIN NINGUNA SORPRESA

Hoy como ayer, en pie de guerra

Por ingrata experiencia sabemos hasta qué punto nuestra pluma necesita frenarse en el comentario que nos va deparando la actualidad política. Hoy más que nunca sentimos disminuida nuestra libertad de escribir. No porque se hayan acentuado esas restricciones legales, sino por la desproporción que media entre los que nos está permitido decir y lo que diríamos, suprimida la censura de prensa, en orden a los sucesos que inspiran nuestro comentario. Gravísimo es ya, de por sí, el ocurrido el sábado con el asesinato de un magistrado, cuya sentencia de muerte se dicta y ejecuta con precisión matemática por una especie de Maffia que aspira a ser—y lo está siendo—un estado terrorista dentro del Estado y contra el Estado republicano. Solamente un elogio queremos hacer del magistrado muerto: el de haber sido un leal cumplidor de su deber. Pero cumplir con el deber significa, a veces, renunciar a la vida. El asesinato del sábado lo acredita. Y ahora es cuando debe escucharse la voz de aquellos que invocaban la independencia de la justicia cuando los Tribunales reparan, por cada condena contra acusados socialistas y comunistas, una absolución para los delincuentes del fascismo. El cadáver del señor Pedregal es el testimonio sangrante de la independencia que la justicia puede obtener de la Maffia española y sus mentores encubiertos, aunque no tanto que no resulte fácil descubrirlos. Y castigarlos. Que si la justicia—no la de Juzgado de guardia, sino la otra, la que un pueblo ejercita contra sus agresores—se hace esperar, es porque la justicia se siente voluntariamente atada de pies y manos.

Pero el asesinato del lunes no era, a lo que se advierte, más que ensayo de vísperas de lo que el martes debía acontecer. Guarde el señor censor su colaboración negativa. No la precisamos. Para no precisarla evitamos referirnos con detalle—y es mucho lo que hemos averiguado—a lo acaecido ayer en el paseo de la Castellana. Pero no se intente presentar separadamente, como hechos independientes entre sí, los sucesos del lunes y el martes. Son una misma cosa; tienen el mismo arranque y buscan la misma finalidad. Señores gobernantes: ya no vale acogerse a un optimismo liberal que cada día nos infiere una nueva herida. El volumen y la significación de lo sucedido eliminan todos los eufemismos.

La palabra reclama su crudeza para que la verdad quede al desnudo. Y la verdad es que la República está siendo agredida de modo permanente y con violencia cada vez mayor, sin que la República de señores de estar dispuesta a defenderse. Y tales proporciones ha tomado ya el problema, que no nos bastan ni nos tranquilizan las seguridades oficiales que pueda darnos el Gobierno. Necesitamos tener, además de la suya, la nuestra. Lamentaríamos mucho—no tanto por nosotros como por el Poder público—que no se nos consintiera expresar este juicio, en el que ponemos toda la responsabilidad que nos incumbe. No invadimos, claro es, la de nadie. Pero la nuestra no deja por eso de estar presente. Ya sabemos que el orden público lo guarda el Gobierno. Ahórense la advertencia quienes se inclinan a formularla. Pero es que aquí se trata de algo más que de guardar el orden público, principio que sólo parece aplicable cuando los trabajadores, hartos de razón, lo alteran un poco. Se trata, para los republicanos, de guardar la República, y para nosotros, de guardar la República y el esfuerzo—bien dramático—que en la República hemos puesto. No implica demasiada, sino derecho y obligación moral, llamarnos a la parte en la defensa de lo que es, en fin de cuentas, un patrimonio político que nadie, ni por nada, puede desbaratar. Que los adversarios se lo propongan es una cosa; que nosotros lo toleremos, es otra muy distinta. En el año 1931 hizo el señor Azaña una afirmación: «Si alguien tira la silla—dijo entonces—, yo tiraré la mesa.» Pues bien: nos tiraron la silla, y como la mesa seguía en pie, nos la tiraron también un poco después. En 1936, el señor Azaña, otra vez a la cabeza de un Gobierno republicano, ha vuelto a decir: «El que se sale de la ley ha perdido todo derecho.» De eso se trata, precisamente. De negarles el respeto que se les tiene a los que están haciendo burda de la ley, de la República, del Gobierno y de la voluntad popular, que es, a la postre, la ley que exige acatamiento más riguroso.

Acéptesenos todavía un recuerdo. En 1930, cuando la República llamaba con los nudillos a las puertas de la monarquía agonizante, oijimos que había dos Españas frente a frente e irreconciliables. Lo mismo podríamos decir hoy, con una diferencia: que la división es más aguda, más dura que entonces, más tajante que nunca. Y lo más doloroso será comprobar que no se ha curado aún la candidez—para la cual no encontramos ya disculpas—de los que piensan que todavía es posible convencer con razones—esas razones que el señor Azaña siembra a manos llenas—a los que sólo quieren ser vencedores o vencidos a palos. Motivo teníamos el martes para no sentir demasiado entusiasmo en el aniversario de la República. El propio martes, y con solemnidad excepcional, habían de cobrar validez nuestras reservas. Que a los demás les sirva de enseñanza para su conducta. La nuestra está trazada ya. Acompañados o solos, con el Gobierno o sin el Gobierno, y contra el Gobierno si fuere menester, no estamos dispuestos a dejar que la victoria, alcanzada a costa de tanto sacrificio, de tantos muertos y de tantos dolores, la utilicen los vencidos contra nosotros.

Trabajadores: Ahora más que nunca leed y pagad EL SOCIALISTA.

Que respondían a un plan general y se iniciaron con las explosiones de varios petardos.—Un muerto y varios heridos.—Se han practicado varias detenciones.—El público reaccionó contra los provocadores

Antecedentes.

Los sucesos acaecidos ayer mañana en el paseo de la Castellana tienen sus antecedentes, lo que quiere decir que no fueron una improvisación. El lunes, por la tarde, comenzó a circular el rumor de que los elementos fascistas intentaban un golpe audaz y que tenían adoptadas todas las medidas necesarias para asegurar su éxito. Por la noche el rumor adquirió categoría de noticia cierta. De boca en boca corrió la especie, y no sería extraño que aquella fuese llevada hasta el propio Gobierno por quienes sabían lo que se fraguaba y estaban dispuestos a contribuir, con lo que fuera, a estrangular la perturbación. Tampoco es nada inverosímil que la alta personalidad gubernativa a la que se transmitió la información y se hizo el ofrecimiento constatará que el Gobierno lo sabía todo, que todo lo tenía previsto.

¿Que se sabía? Poca cosa en total; pero lo bastante para montar rigurosamente la guardia y no dejarse sorprender. Primeramente, que se había circular a los elementos falangistas la orden de acudir a la Castellana. A uno de ellos le fue llevada a su domicilio una carta, concebida en términos parecidos a éstos: «Mañana deberéis encontrarte con Fulano, Mengano, Zutano, etc., en la Castellana, durante el desfile, con los "paraguas"...

La revista y el desfile.

No obstante estar la mañana desagradable y ser poco grato permanecer en la Castellana aguantando la lluvia, a las diez de la mañana era extraordinaria la afluencia de público a lo largo del paseo de la Castellana, pero sobre todo en las inmediaciones de las tribunas oficiales levantadas en el trozo comprendido entre las calles de Argensola y Fernando el Santo. Destacaban numerosos jóvenes pertenecientes a las organizaciones proletarias, así como afiliados a los partidos del Frente popular, la mayoría luciendo lazos rojos en la solapa. Minutos antes de las once, todas las fuerzas militares que debían tomar parte en el desfile ocupaban los lugares que se les había reservado previamente. Mandaba la Lnea el general Miajas.

A las once llegó el presidente de la República, acompañado del Gobierno en pleno, a excepción del ministro de la Gobernación, que se encontraba enfermo. El señor Martínez Barrio ocupaba un landó abierto, e iba escoltado por el escuadrón de la escolta presidencial. Rápidamente pasó el jefe del Estado revista a las tropas, y seguidamente subió, con el Gobierno, a la tribuna cubierta, desde la que había de presenciar el desfile. Minutos después se inició éste.

El general Miajas, con su Estado mayor, se colocó a la cabeza de las tropas. En primer lugar marchaba la brigada de infantería.

Explosión de la traca.

Haba desfilado el general Miajas, y la primera compañía del regimiento número 1 llegaba a la altura de la tribuna presidencial, cuando, acallando los aires marciales de las músicas de los regimientos, sonaron, detrás de la tribuna misma, unos estampidos secos y seguidos y, por último, el ruido de una explosión más fuerte.

Un movimiento de pánico sacudió a la gente. En la tribuna presidencial, tras un segundo de vacilación y desconcierto, imperó la serenidad. El ministro de Estado, señor Barcia, en pie, inició la reacción dando vivas a la República. El jefe del Estado, el señor Azaña, y todos los ministros hacían ademanes de calma a la muchedumbre empavorecida.

Gesto inútil, pues la gente, aterrada por las detonaciones, corría en todos sentidos, atropellándose. Aumentaban la confusión los caballos de la

escolta presidencial, algunos de los cuales se encabritaron cuando, aproximadamente, el escuadrón evolucionó para rodear la tribuna presidencial.

Detención del perturbador.

Entre el público, a poca distancia de la tribuna, se encontraba el suboficial de aviación de la base aérea de Getafe don Emilio Musero López. Le acompañaba su esposa. Cuando se inició el disparo de la traca—si es que de una «traca», como se afirma, se trataba—, el señor Musero arrojó la capa y corrió hacia la parte posterior de la tribuna; al llegar, pistola en mano, encontró al coronel de seguridad, señor Puigdemolas, a quien se presentó.

En aquel instante, un individuo co-

RETINTIN

A la sombra de Colón

Parece que no fué el señor ministro de la Guerra, sino el señor Azaña, quien improvisó el aire bélico que el instante demandaba. En una fotografía aparece el general Masquelet levantando el brazo, además muy adecuado para encardecer a las tropas; pero su oculto quizá no produjo el efecto apetecido y fué entonces cuando el señor presidente del Consejo de Ministros se decidió a intervenir con unas breves palabras en las que encomendaba calma al gentío inmenso que concurría a la fiesta. Antes, en el 10 de agosto, fué la lumbre de un cigarrillo la que iluminó su gesto. Ahora han sido unas frases, bastante vulgares, las que han decorado el ademán. Entre tanto, el general Masquelet presenciaba la parada y su atención se concretaba a examinar si el ritmo de la marcha era el adecuado, si los uniformes eran lo suficientemente brillantes, y si el avance se hacía con arreglo a las últimas innovaciones en materia de desfiles. La verdad es que a estas horas los elementos que prepararon el ataque de la plaza de Colón estarán seriamente ruborizados. No consiguen ni siquiera arrancar posturas pavorosas, y cuando no es la lumbre de un cigarrillo lo que queda como vestigio histórico de su proceso, es una de esas palabras que se dedican a los niños traviesos cuando incurrir en alguna travesura. En el 10 de agosto la bandera de aquella gesta tomó el color del pimiento que lució el general Cavalcanti. Con una prenda tan íntima y tan apaciblemente confortable no hay luego forma de componer el gesto estatuario que requieren los monumentos patrióticos. En la tentativa de ayer no sabemos si existirá algún pílamo. Tal vez, de hallarlo, lo policía lo oculte para que los promotores sigan insistiendo en una técnica tan provechosamente inofensiva. Sin embargo, nos atrevemos a pedirles que pongan en sus futuros ataques más firmeza. El ataque de la plaza de Colón es estupefaciente, y la idea de iniciarlo con los estallidos de una traca nos parece admirable. La verdad es que este Gobierno tiene unos ritos demasiado sombríos para sus grandes ceremonias, y nada más lógico que llevar a ellas esa estridencia de la pólvora, que siempre es un resorte de optimismo. Los fascistas españoles son felices cuando escuchan las carcajadas de la pólvora, y si la República poseyera inclinaciones más espectaculares, acabaríamos por conquistarlos plenamente.

A la sombra de Colón, que es una figura evocadora, junto al desfile de las tropas y frente a la tribuna de los ministros republicanos, los fascistas sintieron la llamada de las grandes decisiones. La hora, el escenario y los actores eran una tentación. Era el instante de las gigantes arrogancias, y los fascistas, comprendiendo con exactitud su misión histórica, hicieron estallar una traca. Después, orgullosos y magníficos, levantaron la vista para saludar a Colón, al pie de cuya estatua habían rematado su proceso pirotécnico. Aunque no fuera más que por ignorar en dónde habían nacido, se sentían émulos del gran navegante.

(Continúa en la página 2)

RAZONES DE LA EXPECTACIÓN POR LA JORNADA PARLAMENTARIA DE ESTA TARDE

Se han añadido nuevos motivos de expectación a la sesión de Cortes de hoy. Ignoramos si el interés de ella corresponderá plenamente a la ansiedad que produce. Es presumible que sí. Las últimas veinticuatro horas, tan cargadas de emoción, han tenido fuerza suficiente para situar en segundo plano la preocupación por la elección de presidente. En esta materia no hay por el momento nada nuevo. Todo cuanto se diga no puede ser sino una repetición de lo que ya se ha dicho o insinuado. Siguen cotizándose los mismos nombres a que nosotros aludimos días atrás, con las mismas dificultades para cada uno de ellos. No interesa la reiteración, mucho menos teniendo en cuenta que el tema, según va dicho, ha pasado a segundo término. Sabido es que la actualidad es versátil, y lo prueba una vez más, aun cuando en este caso esa condición esté plenamente justificada. El epítogo a la vacación parlamentaria ha sido sonado, pero pudo serlo mucho más. Con ese pie forzado para el Gobierno y para las minorías parlamentarias reanuda sus trabajos el Parlamento, y estamos por hacer la declaración ministerial—declaración en que se proyectaba insertar el debate solicitado por la Coda sobre materia de orden público—, se presume que el discurso del jefe del Gobierno tendrá una importancia extraordinaria, y no ciertamente por aquellas estimaciones que el señor Azaña alcanza siempre que pronuncia un discurso, sino por lo que prometa de acción inmediata y eficaz para remedio de un estado de cosas que no consiente prolongación. En este punto, realmente neutral, se concentra el interés de la jornada parlamentaria de esta tarde.

¿Cómo abordará el señor Azaña el problema? Mejor dicho, ¿estimará adecuado el Frente popular el enfoque que dé al problema el Gobierno? Esta es la preocupación que el periodista ha podido advertir como predominante en la tarde del 14 de abril, horas después de que terminase el desfile militar de la Castellana, no todo lo brillante que podía esperarse dada la solemnidad del día, dedicado a conmemorar el quinto aniversario de la República. La preocupación de que nos hacemos eco se nos aparece justificada, no ya sólo por sucesos cuya resaca no corresponden a esta sección, pero también por las reacciones que tales sucesos suelen despertar

en el jefe del Gobierno, a quien lícito es decir que le ha fallado una parte de su teórica, justamente aquella que afirma que es indispensable dejar a cada hombre con su responsabilidad. El periodista ha podido conocer impugnaciones calurosas al anterior aserto, que, en general, se entendía imposible de practicar, si había de allegarse seguridad al régimen, desde el Gobierno. De esta colisión de pareceres deducimos nosotros la pregunta en que se concreta la preocupación: ¿estimará adecuado el Frente popular el enfoque que al problema de sangrante actualidad del Gobierno?

No es que atribuyamos a la divergencia consecuencias catastróficas. Por razones obvias no las puede ni las debe tener, y es claro que no las tendrá. Pero quizá interese que la divergencia no llegue a producirse, ni aun siquiera en términos cordiales, entre otros motivos, porque será signo de absoluta identificación del Frente popular en cuanto a los remedios que es indispensable aplicar a la gravísima dolencia que no más tarde de ayer mismo—después de acusar síntomas en varios casos aislados—se puso de relieve. Los pareceres coinciden en que se ha pasado del período de los emolientes y las cataplasmas, estando la lesión a punto para las artes de un buen cirujano. ¿Es tan amplia la coincidencia que podamos considerar incurso en ella al propio Gobierno? Esta incógnita es la que se espera que quede resuelta en la tarde de hoy. La expectación está perfectamente justificada. La declaración ministerial, que sin este nuevo aliciente estaba siendo esperada con interés, cobra ahora una importancia mayor. La atención que el señor Azaña se proponía reservar al orden público se nos aparece notablemente acrecida. En esa materia, la actividad del Gobierno precisa ser rápida y eficaz y necesita estar asistida por un éxito completo. Es una orden imperativa de la realidad, que, a estas horas, conocen todos los españoles. Parece que, ahora con mayor apremio y violencia que nunca, hay que tirar la mesa y el resto del mobiliario. Más que en expectación del debate—que será, como todos en cuantos intervienga el señor Azaña, magnífico—estamos a la expectativa de las obras que del debate se desprendan. Nosotros, y naturalmente, el país.

Así cerró la impresión el día de ayer. Atendamos a la de hoy.

RÉPLICA AL DIARIO ALFONSINO

Los balances tristes y sus causas

Para «A B C», el balance del quinquenio de República que ayer cumplió sólo contiene desastres: «Veintiocho o treinta Gobiernos—dice—y tantas o más crisis ministeriales, grandes y chicas. Tres convocatorias de Cortes y ninguna para restablecer los Ayuntamientos y las Diputaciones. Un presidente de la República destituido. Ni un solo año sin turbulencias de mayor o menor gravedad y extensión y ni uno, por consiguiente, sin la suspensión de las garantías constitucionales, etc., etc.» Todo esto es verdad. Pero, puesto a escribir verdades no estaría de más que «A B C» echara una ojeada retrospectiva a los últimos años de la monarquía y dijera en qué condiciones le traspasó al nuevo régimen los negocios públicos. Recordemos la trágica sangría de Marruecos, que la camarilla militar de don Alfonso mantenía abierta. Recordemos el trasiego de politicastros y la profunda desmoralización de los gobernantes, meros palaciegos que medraban en razón a la flexibilidad de sus espaldas. Recordemos las continuas convulsiones sociales, no por ahogadas en sangre menos evidentes. Recordemos la situación anárquica de Cataluña. Recordemos el golpe de mano de los militares, capitaneados por el Borbón, que originó la dictadura de Primo de Rivera. Al devenir la República no lo hizo con signo próspero, porque España estaba depauperada. Se vivía en el «astutu quo» del hambre taciturna. Si se puede llamar vida a la del campesino explotado como bestia, siervo de un caciquismo feudal. Los afanes sociales exigían satisfacciones perentorias. Los empujaba una angustia de siglos. La República se puso a hacer esa justicia, y las turbulencias a que se refiere «A B C», en comparación al malestar acumulado por la monarquía en el espíritu de los trabajadores, fueron tímidas reacciones. Sólo un hecho vigoroso se produjo: la insurrección de Asturias, y fué en respuesta a la invasión del régimen republicano por sus enemigos. Aunque no fuese más que por el planteamiento de un nuevo orden jurídico y social, que le quita la tierra a los señores para repartirla a los que la trabajan; un orden de democracia popular que aniquila al caciquismo y a las oligarquías pretorianas, la República sería un suceso hermosísimo. Y tenemos que emplear el verbo «ser» en tiempo condicional, porque la República ha estado detenida por sus adversarios, más o menos encubiertos. Cada día se le creaban conflictos por los empedernidos reaccionarios. Aún hoy, prevaleciendo de la generosidad, que llega a parecer debilidad del Gobierno, se los crean. De ahí la procedencia de las situaciones de excepción. Ahora bien; en cuanto la República cobre el ritmo que le es propio; cuando prosiga sin contemplaciones el asalto al régimen económico; cuando reduzca energicamente a sus enemigos, rendirá balances más lisonjeros. Si el de su primer quinquenio no lo ha sido, y admite la comparación con los aciagos de la monarquía, en «A B C» conocen sobradamente los motivos y aun le alcanza parte en la responsabilidad.

También «Ya» le pone al aniversario unas apostillas venenosas. La más saturada de jugo jesuítico es la de burlarse de los republicanos que esperaban que con «su» República no hubiese paro obrero. ¿Y con la de Gil Robles y Lerroux? Si el paro obrero dependiese estrictamente de los arbitrios del Estado, recibiría la malicia de «Ya» el merecido sofón. Pero el paro, en un régimen capitalista, de libertinaje de la riqueza, depende de la acción privada. ¿Qué puede hacer el Estado cuando, al amparo de sus mismas leyes, se le rebelan los ricos y lo sabotean? El sarcasmo es sangriento, y por duchos que estén los periodistas de la Escuela del señor Herrera en el empleo de las insidias polémicas, no puede abastecerlos de razones contra la República, sino contra las doctrinas que les son peculiares.

UN OLVIDO

Conmemorando a la República

En el banquete organizado por la Agrupación Madrileña de Izquierda republicana para conmemorar el V aniversario de la República, pronunciaron discursos los señores Zulueta y Casares Quiroga, ambos republicanos bien destacados del partido que preside don Manuel Azaña. Llenas de entusiasmo republicano estuvieron las palabras de uno y otro. Del señor Zulueta fueron éstas: «¿Dónde estaba la República? Ahora ha aparecido. Ha surgido victoriosa.» Y del señor Casares Quiroga estas otras: «Por el triunfo de la República, por los hombres muertos en Jaca, por el triunfo de nuestros ideales.» Transcribimos de los periódicos la referencia más completa. Y nos parecería bien todo lo que el señor Zulueta y el señor Casares dijeron si no hubieran tenido un olvido leve, que quisiéramos suponer involuntario: octubre y los muertos de Asturias. Es verdad que la República resurge victoriosa. Pero resurge de octubre. Y gracias a los muertos de Asturias. No es que el recuerdo sea obligatorio. En ninguna parte está escrito que lo sea. Pero en el resurgimiento de la República y en todo su presente juega algún papel la insurrección de octubre de 1934. Y no será obligatorio recordarlo, pero tampoco es indispensable que se olvide. ¿No lo cree así el señor Zulueta? ¿No lo cree así, sobre todo, el señor Casares Quiroga? Sin esa omisión, sus discursos no hubieran perdido republicanismo y hubieran sido, por añadidura, más justos.

Se espera que en el Consejo de ministros de hoy se acuerden medidas importantes

Relacionadas con el orden público y como consecuencia de los sucesos de ayer

Consejo de ministros.

A las diez y media de la mañana se reunirán los ministros, en consejo ordinario, en la Presidencia.

Esta reunión, aunque es ordinaria, ha despertado viva expectación. Se espera de ella muchas cosas.

Ya se ha dicho que el señor Azaña, que permaneció toda la tarde de ayer trabajando en su domicilio, indicará a sus compañeros las líneas generales del discurso que por la tarde pronunciará en el Parlamento. En él, se ha dicho ya, hará declaraciones terminantes, y quizá sensacionales, sobre el problema del orden público.

Pero parece que los sucesos des-

arrollados ayer se plantearán en el consejo y determinarán medidas gubernativas de verdadera importancia, de las que tal vez de cuenta a la Cámara, por la tarde, como una demostración de ser fiel a los compromisos del Frente popular—uno de los cuales es, naturalmente, no dejarse arrastrar el régimen republicano—son una realidad tangible.

Los jefes de las oposiciones.

Para ayer estaba anunciada la reunión conjunta del Consejo nacional y el Grupo parlamentario de la Ceda. La reunión, no sabemos por qué, ha sido aplazada hasta mañana.

En cambio, hoy se reunirán los jefes de los Grupos parlamentarios de oposición para estudiar la situación política y adoptar acuerdos respecto a la actitud que deben seguir ante las elecciones a compromisarios, primero, y después, la elección de presidente de la República.

El señor Azaña no acudió anoche a la Presidencia.

El jefe del Gobierno, después de asistir a la inauguración del Grupo escolar Conde de Peñañer, regresó a su domicilio.

Por la noche no acudió a su despacho oficial de la Presidencia.

Contramanifestaciones del Frente popular.

Como protesta contra los sucesos provocados por los pistoleros fascistas, grupos de jóvenes pertenecientes a los partidos del Frente popular recorrieron la Castellana, calle de Alcalá y otras, dando vivas a la República y muertos al fascio.

Otros grupos, menos numerosos, tuvieron encuentros con elementos fascistas que fueron golpeados.

Dos fascistas en la Presidencia del Consejo.

Un hecho característico, que da la medida de la osadía de los elementos enemigos de la República y de la excesiva confianza del régimen, es el que vamos a referir.

En la terraza de la Presidencia del Consejo había ayer mañana numerosos invitados para presenciar desde allí el desfile. Entre esos invitados los había, por lo visto, de todas las castas: hasta fascistas.

Dos de ellos agradecían la hospitalidad con comentarios ofensivos para el régimen republicano y los hombres del Gobierno. Tuieron la desgracia de que un portero de la Presidencia, Lorenzo Moreno Rodríguez, les oyó, e, indignado, los denunciara. Los jóvenes fueron deteidos, y al resistirseles en la Dirección de Seguridad, a uno de ellos se le encontraron algunos documentos de importancia.

El Juzgado de guardia.

El Juzgado número 14, que era el de guardia durante el día de ayer, recibió sus actuaciones apenas tuvo noticia de los sucesos.

En la Casa de la Moneda se redujo su actuación a tomar declaración a los guardias que regresaron al alférez de la guardia civil herido, Anastasio de los Reyes, y ordenar el traslado del cadáver al Depósito judicial.

Se trasladó después al Equipo Quirúrgico para en aquel momento se le practicaba una delicada intervención quirúrgica a la guardia civil Emeterio Moreno, cuyo estado era gravísimo.

En vista de ello, el Juzgado aplazó ste interrogatorio y tomó declaración a los demás heridos.

Por la tarde tomó declaración a los fascistas detenidos y prosiguió la instrucción de las diligencias.

La Dirección general de Seguridad.

El Director general de Seguridad, señor Alonso Mallol, llegó ayer tarde de Alicante. Los servicios de vigilancia y seguridad han estado, pues, a cargo del jefe superior de Policía, don Pedro Rivas.

En la Dirección general de Seguridad se dio ayer tarde una versión de lo ocurrido, sin ningún interés.

Es posible que la noticia trabajase en desmenuar la trama de todos los sucesos acaecidos, que no hay duda que obedecieron a un plan perfectamente organizado, y que si falló fué por culpa de factores imprevisibles.

Honrando a los héroes

Se da el nombre de Luis de Sirval a una calle de Gijón

GIJÓN, 14.—Esta tarde se ha descubierta una lápida a la memoria del periodista don Luis de Sirval, que da su nombre al antiguo paseo de San José, a cuyo acto asistieron las autoridades y muchísimo público. También se hallaban en el lugar del descubrimiento los diputados de la izquierda.

Se pronunciaron discursos por representantes del Socorro Rojo, socialistas, el diputado Carlos Martínez y el alcalde, que fueron muy aplaudidos. (Fébus.)

En Cazalla de la Sierra

Inauguración de la Casa del Pueblo

Al acto asistió el diputado socialista camarada Barrios Jiménez.

CAZALLA DE LA SIERRA, 14.—Ayer se verificó la inauguración de la Casa del Pueblo, asistiendo representantes nutridas de los partidos del distrito.

Hicieron uso de la palabra el presidente de la Agrupación, Antonio Martínez, que dio cuenta de la significación del acto. Pidió a los obreros y campesinos se constituyan en partidos y sindicatos de defensa de la clase.

El diputado a Cortes camarada Barrios Jiménez disertó durante dos horas sobre temas de reforma agraria. Atacó la Reforma, por estimarla ineficaz en su sentido individualista, y propugno por la Reforma colectivista, porque es la única forma de evitar la creación de pequeños burgueses que más tarde incrementarán el censo de los parados. Ofreció que la memoria socialista desarrollaría su programa íntegro en el Parlamento para elevar al trabajador al lugar que le corresponde, por ser quien todo lo produce con su esfuerzo.

El conferenciante fué calurosamente ovacionado.

El acto terminó sin el menor incidente. (Fébus.)

CASA JUSTO TOLEDO, 70 - Teléfono 7137?

COMPañEROS: Tened presente esta casa. Buen restaurante y buenos vinos. Esta casa no tiene sucursales.

"La dependencia en colectividad" SASTRERÍA

Confecciones para hombres y niños. A los compañeros que presenten un carnet de una Asociación obrera se les hará un descuento.

TOLEDO, 24 Teléfono 70138

33 PLAZAS AUXILIARES MONTE DE PIEDAD

Preparación a cargo de profesorado especializado. — Tems propios. Han empezado clases 1 de abril en

ACADEMIA MARTINEZ PITA ESPARTEROS, 3 LA MEJOR INSTALADA DE MADRID

VIDA MUNICIPAL

ATENCIÓN A LOS PRESUPUESTOS

Prorogados los presupuestos generales del Estado, se extiende la prórroga a los de aquellos Ayuntamientos que no los hubieran aprobado antes del día 31 de marzo último. En la Gaceta del día 10 se inserta el oportuno decreto, que habla, por cierto, de la aprobación de aquéllos por las Delegaciones de Hacienda, cuando las Delegaciones sólo pueden y deben, en cumplimiento de la ley, corregir las extralimitaciones legales, en el caso de que existan. No obstante la prórroga, se autoriza, naturalmente, la formación de presupuestos dentro del ejercicio actual.

Posiblemente, en aquellos pueblos que agotaron los plazos sin tener a punto la obra presupuestaria, se aceptará, pura y simple, la prórroga. Es más sencillo y evita quebraderos de cabeza, aunque perturbe, que si que perturba, la buena marcha de la administración municipal. De todas formas, creemos que han de ser los actuales Ayuntamientos los que preparen y aprueben los presupuestos de 1937. Por mucha prisa que se imprima a la mecánica electoral, no parece probable que antes de enero entren en los Concejos las nuevas ediles.

Atención, pues, a los presupuestos, camaradas. No olvidéis que es la base, aunque no lo parezca en muchos sitios, y que de su eficacia o de su inutilidad depende el éxito o el fracaso de vuestra gestión o la de los compañeros que os sustituyan. A trabajar, que el estudio del presupuesto debe ser una obra permanente, si no se trata de cubrir las formas, y nosotros no queremos ni ése es el camino.

Precisa huir de los presupuestos ligeros. No pueden ser, en su mayor parte, concretas y definitivas las partidas, porque se trata de lo que se presupone y no de lo que será; pero deben formarse en armonía con los gastos inevitables y las posibilidades económicas del Municipio. Precisa también acabar con la inflación caprichosa en las consignaciones de ingresos en busca de falsas nivelaciones que a nada conducen, si no es a inutilizar el esfuerzo de los concejales. Y conviene apurar todas las fuentes de gales de ingresos para evitar en lo posible el célebre reparto, que es un semillero de conflictos y se presta a los juegos malabares en beneficio de los poderosos. El libro segundo del Estatuto, todavía en vigor, no es bueno en materia de ingresos, si los que confeccionan el presupuesto saben escogerlos y aplicarlos debidamente.

Nadie que tenga obligación de contribuir a estos ingresos debe ser excluido. Ninguna base contributiva debe quedar al margen de aquella obligación. Y esto no es una proyección. Don Fulano Cualquiera que, en su presentación genuina del canon, rural, sabe un rato largo de cómo se esquivan las cargas que perjudican al señorito, y precisamente en hacer efectivo eso que ellos llaman perjuicio, y no es otra cosa sino mandado imperativo de la ley, está el éxito de la Hacienda local. El ideal es que la formación de un presupuesto municipal bastante a subsvenir a todas las necesidades del presupuesto, incluso con repartos de superavit, y los vecinos no pudientes; y es difícil realizarlo. Pero no por ahora, que viene riñendo el signo contrario y se ha procurado destruir los patrimonios que existían y se malgastan en su mayor parte los que existen. Puede intentarse. Y mientras llega urge sanear los ingresos, baremos viables, cancelar de mayor a menor y no a la inversa, extrarriba de donde los haya. Con eso, además, lo legal!

El mismo cuidado necesita el presupuesto de gastos. Aparte los forzados, el presupuesto de gastos debe estudiarse partida por partida y discutirse peseta por peseta. Nada de fantasmas irrealizables. La realidad vive e indiscutible. El personal debe estar bien retribuido, pero debe rendir la jornada legal y tener la capacidad profesional suficiente. Y no debe ir a la nómina ni uno más de los funcionarios precarios. Hemos de ver en él un camarada que tiene sus deberes.

Todos los gastos superfluos deben caer a cero. La política picaresca no ha distribuido entre el andamiaje presupuestario con uno u otro nombre. Hay que gratificar sin contemplaciones. Lo mismo ha de hacerse con las habilitaciones y transferencias. Sólo cuando no haya otro remedio ha de irse a ellas. Para ello nada mejor que dotar perfectamente todos los capítulos, calculando bien las partidas que los integran. Preferimos el presupuesto extraordinario a las habilitaciones y transferencias. El toque consiste en eso precisamente. En calcular bien y en no salirse de las posibilidades. Hemos visto presupuestos con 3.000 pesetas para imprevisos y 25 para remediar posibles calamidades públicas.

Hemos visto liquidaciones donde el nervio de las obligaciones estaba pendiente, y, en cambio, se había rebasado enormemente las partidas para viajes, gratificaciones, compromisos de tipo político y demás zarandajas. Y esto no es posible.

Atención, pues, a los presupuestos, camaradas. El presupuesto municipal tiene más importancia que el casero. Beneficia o perjudica a la comunidad, según responda o se oponga a la realidad económica, a las posibilidades locales. Además, urge acabar con el caciquismo. Y no hay otra manera más limpia, más rápida y más irresponsable para matar al cacique que llevar entre limpios cristales, abiertas las ventanas a todos los vientos y las puertas a todas las investigaciones, la Administración municipal.

Atención, pues, a los presupuestos, camaradas. El presupuesto municipal tiene más importancia que el casero. Beneficia o perjudica a la comunidad, según responda o se oponga a la realidad económica, a las posibilidades locales. Además, urge acabar con el caciquismo. Y no hay otra manera más limpia, más rápida y más irresponsable para matar al cacique que llevar entre limpios cristales, abiertas las ventanas a todos los vientos y las puertas a todas las investigaciones, la Administración municipal.

NOTAS DE ARTE

José Bardasano, pintor de paisajes

En las últimas Exposiciones nacionales y en la particular que celebró este joven pintor, al que también puede llamarse joven maestro, en la Sala de la Sociedad de Amigos del Arte, José Bardasano acreditó principalmente su interés por la figura. Es decir: por el hombre, por la mujer, por lo que sobrevinimos por figura hablando en los talleres, en los estudios, en los cánculos del mundo artístico, donde trabajan o se reúnen los consagrados al cultivo del Arte. Casi todos los lienzos que pintó hasta hace poco tiempo cerraban prevención, por decirlo así, a lo humano. Fueron retratos, cual el magnífico de Juana Francisca Kubio; o escenas de tendencia social, prolongando una... preocupación adelantada—esto por el sentido dado a tales escenas, que era el «obscuro» del siglo XIX; sentido propio de... los Ross, los Johnson, los Van Alen, los Morris y... del Sorolla que trazaba «Triste herencia» y «Aun dicen que el pescado es caro»; del López Mezquita que pintó «Cuarta de preso», o del Ramero de Torres que firma «Conciencia tranquila», como «El deportado»; o, finalmente, escenas costumbristas, semejantes a aquel admirable «Mercado pallejo», que no supieron ver los jurados de un no lejano certamen oficial. Y los triunfos conseguidos hasta ahora por Bardasano se deben a obras de este género, con temas... humanos. Así, la Segunda medalla de la Exposición nacional de 1935 la obtuvo con el retrato citado; de la señorita Ruao, hoy esposa del pintor y una de nuestras más exquisitas profesionales de la mal llamada «estampa» galante. Y así, igualmente, esta boca de la «Fundación Carriagena» que le ha facilitado ese corto paseo por Europa, cuyas im-

presiones constituyen los más consilientes fondos de la Exposición que celebró Bardasano por estos días en el Círculo de Bellas Artes; boca obtenida con ese mismo retrato—hoy olvidado en un Museo provincial por la insensibilidad de quienes pudieron y debieron permanecer en lugar más adecuado—, con un «Desnudo de sugestivas y valiosas notas y con otro retrato, el de un hermano del autor, que no por evocar a Sorolla y a Zorn, desmerece de los anteriores ante nuestros ojos.

Pero a partir de esta hora, hay que reconocer en José Bardasano algo más que el pintor a quien representa ese interés por la figura. Desde la Exposición que sugiere estos comentarios, Bardasano debe contarse también como un notable pintor de paisajes.

El presentimiento, cuya paternidad recabo para mí, se ha confirmado. Hace algunos años, cuando conocí a este muchacho—que hoy, más cerca de los veinte años que de los treinta, casi no ha dejado de ser tal—y cuando aún no hacía Bardasano otra cosa que dibujar, anuncié aquí, en estas mismas columnas, al paisajista o, mejor dicho, al pintor de paisajes que Madrid juzga actualmente en el Círculo de Bellas Artes; pintor de paisajes mejor que paisajista, porque esto lo es de antiguo, como dibujante. Y, precisamente, ante paisajes dibujados, avisé a mis lectores acerca de la posible y futura existencia de estos otros paisajes «pintados», de París y de Brujas en su mayoría, que hoy nos entretienen de suerte bien grata en el citado Círculo, prometiendo, a su vez, «... halagüeño prevenir a nuestro artista como tal pintor de paisajes. Ello me fué fácil. No había que ser un líncex para percibir el sentido colorista, el contenido pictural que ofrecían aquellos «carbonos», aquellos apuntes trazados a lápiz, en los que, sin más recursos que los de multiplicar los trazos o dar a éstos una mayor o menor violencia o intensidad, había luz, había, si cabe decirlo, color. Y por otra parte, más reciente-

mente, nublaron o reahumaban aquella «carbonizada» ciertas notas, ciertos estudios de color inspirados por la Naturaleza y que hubieron de exponerse en la Sociedad de Amigos del Arte: una faceta esencialmente bajo nubes de tormenta, un contraluz recogido junto a la horribilidad puente de Segovia, unas barcas a lo Martínez Cubells, unos garfos de Gredos... El retrato de... hija de los ex marqueses de Torre-Hermosa—de elegante factura, con trozos muy trabajados, y para decirlo todo, con algunos errores de composición—y un interior con una joven que cose—cuadro de cierto aire galdosiano, humildemente lírico—velan por el recuerdo del Bardasano a que hebe de referirme antes, pintor de figura. Y asimismo, «El interior», cuyo asunto es, respondiendo al título, un matrimonio que lleva en una barca el fétetro de un infante, sobre las aguas dormidas de un canal flamenco, hace pensar en aquel otro pintor, si bien las aguas quedan y casi inmóviles, es decir, la Naturaleza ajena a lo humano, son lo principal en este lienzo, por su interpretación y por la fuerza con que subraya la mansa inquietud sentimental de la escena pintada.

Pero, desde luego, los fondos más importantes de la Exposición los constituyen, como ya escribí, los paisajes; los paisajes pintados y los grabados, de los cuales estos últimos serán objeto de otra crónica.

Orientado hacia el Norte, una vez traspuestos los Pirineos; desde París a las viejas ciudades belgas, cargadas de tradición, en el pintor romántico—Bardasano lo es indudablemente, completado en lo cordial, en lo funéreo y en lo arqueológico—ha ido exaltándose bajo los tóidos grises de la nebulosidad septentrional, el paisajista; se «ha encontrado» éste en la luz melancólica y en el mismo vivir nórdico, un poco presugestionado el artista por la lectura de Hugo, de Henri Murger, del pobre Verlaine, de Georges Rodenbach y... por los no—de los folletines franceses, desde Damas, el artista, al truco de «Ponson du Terrail», pasando por Montepin, a más, naturalmente, de presugestionado por las interpretaciones pictóricas musicales de aquel norteamericano «arcediano» en Londres y en París que fue Whistler, más que visto, entrevisto o presentado desde España.

Y allí, en París, en Brujas, en Gante, nuestro pintor ha pintado incansable y enervado. Y como expone treinta y tantos paisajes, cerca de cuarenta, pudo exponer sesenta y tantos, que yo sé que todo lo pintado durante esa excursión no está en el Círculo de Bellas Artes.

No hay graves ni hondas preocupaciones en esta labor, y no faltan, como podía esperarse, a más se lo reprochen a Bardasano. Máxime al expone éste a los pocos días de clausurarse las Exposiciones de Picasso y «uollagas» de Max Ernst. El cerebralismo rafaguca aún muy bajo en el mundillo artístico de Madrid; por igual el fecundo que el estéril; de manera semejante el que representa Picasso, temperamento esencialmente plástico, que el representado por Max Ernst, literario y, lo que es peor, rampante. José Bardasano se ha encontrado con la Naturaleza sin prejuicio alguno, dispuesto a admirarla tal como es y a interpretarla con devoción panteísta y sin deliberado egolatrismo. Con verdadero, con sincero amor. Con exaltaciones y entusiasmos que no saben ni quieren saber de reservas, aunque éstas se acuerden y formulen apoyándose en razones de plástica. Dispuesto a no componer ni a recomponer, sino a encontrar. Como, bien mirado el problema planteado por el paisaje y sus intérpretes, debe producir el verdadero paisajista. Porque soy de los que entienden que cada género exige una técnica apropiada o, al menos, se satisfice más con unas técnicas que con otras.

Y puesto a seguir este camino, Bardasano ha obtenido óptimos resultados; excelentes efectos de luz o color, ritmos y armonías admirables, rasgos que encienden la emoción o, en todo caso, entretienen mucho tiempo. Sus interpretaciones del Sena le equiparan decididamente a los pintores que más se han distinguido en la interpretación de esa amplia vena que da espejo a París, de sus puentes y puentes, de sus muelles y barcasas. De la misma manera que Bardasano siente en lo profundo a Whistler, el norteamericano que no pudo «aguantar» a Yanquilandia, hubiérase sentido halagado por esos cuadros titulados «El muelle», «Avaladeros», «El Puente María», «El Puente Nuevo», «Día de lluvias», «Saint-Gervais»... Y Brujas, interpretada por Bardasano, brinda matices nuevos, sobre todo en algunos interiores; bellos giños de sol, autonales dorados, concinados aspectos... Cual otros cuadros flamencos. Y tras un instante en que en la imaginación levantan el recuerdo de muchos pintores que pintaron esos mismos lugares—Alvarez de Sotomayor, Benedito, Lloréns, la malograda María Luisa Pérez Herrero, por no citar sino españoles de todos conocidos—, uno se entrega a la... enérgica sugestión, que va dejando de ser eso, «enésima», para ser nueva.

Creo haber leído que Bardasano nina demasiado deprisa, afirmado esto con tono de censura. O lo escuché. Para el caso es lo mismo. Escrito o dicho, el aserto es necio. Porque al pintar así, «cuando se pinta así, no vale ni significa poco. Gana la obra todo lo que puede proporcionarle la espontaneidad, que es mucho; verismo, jugosidad, emotividad... Y yo prefiero todo esto a los valores logrados en la ampliación de notas y manchas, valores ante los cuales uno duda en la estimación de lo que es tem-

peramento y lo que es oficio, concluyendo por ver sólo esto. Tal vez por eso, entretanto con paisajes pintados conforme al concepto impresionista, prefiero lo hecho en una sesión con el alma tensa por la contemplación de un rasgo fugitivo de belleza que la «calentado»—la palabra es justa, exacta—en varias sesiones, con un trabajo indiferente o ajeno a un obrero que pesa y mide teorías sobre el color.

En resumen: saludemos en José Bardasano a un paisajista del que yo no se podrá prescindir al tratar de paisaje en España y en esta hora. E. M. A.

CONCURSOS NACIONALES

Terminadas ya las obras que se están realizando en la terraza del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, y que obligaron a la clausura temporal de las Exposiciones de Grabado y Arte Decorativo, quedarán nuevamente abiertas al público desde el día 15, pudiendo visitarse de diez a doce horas.

UN INTERESANTE ACUERDO DE LA JUNTA DE DEFENSA DE MADRID

La Junta de Defensa de Madrid le acordado dirigirse al ministro de Instrucción pública en solicitud de que se una ley de servidumbres estéticas que ponga a cubierto de la ineptitud y de la codicia los lugares y edificios históricos y artísticos o simplemente pintorescos de las ciudades españolas y de Madrid en particular. La demanda formulada en documento debidamente autorizado que será entregado al señor Domingo por la Directiva de la Junta.

Dicho acuerdo nos parece en extremo plausible, proyección de actitudes semejantes adoptadas en el extranjero que buena falta hacen en las ciudades de tradición españolas.

LA «GACETA DE BELLAS ARTES»

Acaba de publicarse el último número de esta importante revista de Arte, órgano de la Asociación de Pintores y Escultores.

Entre los interesantes originales que inserta figura un sobre Picasso, de Enrique Estévez-Ortega; otro acerca de la Alcazaba de Málaga, que firma José Prados López, y un notable estudio relativo a «las pinturas negras» de Snyde el libro publicado recientemente por Emiliano M. Aguilera, firmado por Juan Moret.

Protesta contra un proceso

ALGECIRAS, 14.—Protestamos enérgicamente contra el proceso instruido por el Tribunal de urgencia a compañero Pablo Aguado; proceso que se sigue a instigación de elementos fascistas.—El Bloque popular.

Sustitución de las hermanas de la Caridad

VALENCIA, 14.—El Ayuntamiento de Alcala ha sustituido las hermanas de la caridad por enfermeras del Hospital Provincial.

Estas religiosas continuarán prestando sus servicios en el Hospital de Valencia.—(Fébus.)

CATALUÑA

El señor Companys saluda al jefe del Estado

BARCELONA, 14.—El presidente de la Generalidad ha enviado al presidente de la República el siguiente telegrama:

«Con motivo del aniversario de la proclamación de la República, envío a vuecencia una salutación fervorosa. Luis Companys.»—(Fébus.)

Los intelectuales provenzales, huéspedes de Barcelona.

BARCELONA, 14.—En el Palacio de la Generalidad estuvo el grupo de intelectuales y excursionistas provenzales, huéspedes estos días de Barcelona, presidido por el poeta Jorge Rebol, con objeto de saludar al presidente de la Generalidad y al consejero de Cultura.

El señor Gassol ha presentado a los visitantes al señor Companys, y don José Homs, en nombre de los catalanes de Provenza, ha saludado al presidente.

El señor Companys ha contestado al saludo con palabras de gran cordialidad.

Después, en el despacho del consejero de Cultura, el señor Rebol ha presentado al cortésjero un magnífico ejemplar de una de las más hermosas ediciones de «Mireya», la obra de Mistral, que ha ofrecido al consejero de Cultura.

El poeta Rebol ha hecho el ofrecimiento en provenzal, y el señor Gassol ha agradecido el obsequio y ha hecho grandes elogios de Mistral en párrafos poéticos, que han sido acogidos con grandes aplausos.

A continuación, el señor Gassol ha ofrecido al señor Rebol dos grandes lotes de la gramática occitana del filólogo Luis Alibert y de la «Leyenda de Esclaramonda», del poeta provenzal Bernard. Se trata de dos obras de la edición, de las cuales se ha cuidado la oficina de Relaciones Meridionales de la Generalidad.

Finalmente, el señor Rebol ha entregado al señor Gassol la medalla de plata del Centenario de Mistral.—(Fébus.)

Varios guardias heridos en un choque de automóviles.

BARCELONA, 14.—Esta mañana, en la calle de la Diputación, cerca de la calle de Muntaner, una camioneta de la Compañía de Tranvías ha chocado con un automóvil de la Delegación de Orden público. Han resultado heridos leves tres guardias de seguridad.

El señor Casellas estuvo en la Casa de Socorro para interesarse por el estado de los heridos.—(Fébus.)

Recepción oficial en la Generalidad.

BARCELONA, 14.—A la una de la tarde se ha celebrado en la Generalidad una recepción. Ocuparon la presidencia, con el señor Companys, el señor Martínez Domingo, vicepresidente del Parlamento catalán; los señores de la Generalidad, el general de la División, el presidente del Tribunal de Casación y los presidentes de las Audiencias territorial y provincial.

Han desfilado las autoridades, concejales, Colegios de Notarios, de Abogados y de Procuradores, otros funcionarios, prensa local y extranjera, consules, etc.—(Fébus.)

¡CAMARADASI

Comprad la terna y ultramarinos en el Mercado de San Miguel, cajones 18 y 19. Teléfono 1724.

CSAA LORENZO

«Yo icifico agentes vendedores todos puntos de España, en buenas relaciones entre clases trabajadoras. Preferencia dirigidos o pertenecientes a Sociedades obreras. Apartado Correos 233, Madrid. Envíense muestras gratis.»

OPOSICIONES A DELEGADOS DE TRABAJO, INSPECTORES Y AUXILIARES

Inmediata convocatoria. No se exigirá título. Para el Programa, «Contestaciones» y preparación, únanse al «INSTITUTO REUS», Preiados, 23, Madrid. Regalamos prospectos.

Editoriales

Explosivos y dinero

A medida que las derechas aprietan el cerco contra la República y sus hombres, los descubrimientos policíacos resultan más alocutores. Nadie negará el rigor de esa verdad a la vista de los detalles que divulgan los periódicos con motivo de la detención de quienes llevaron a efecto el brutal atentado, felizmente sin consecuencias, contra la persona y familia de don Eduardo Ortega y Gasset. Resulta curioso constatar la personalidad que permite hacerse cargo de los medios en que las derechas reclutan sus hombres de choque; personalidad pasada por toda clase de aguas y leñas... Pero más curioso y útil es pararse a pensar de dónde llega a esos hombres el dinero y los explosivos. Una investigación a fondo descubriría detalles, actualmente inéditos, de innegable valor para explicar, en todo o en parte, los sucesos que movieron a la minoría parlamentaria de la Ceda a reclamar una declaración del Gobierno en materia de orden público. Sucesos posteriores a esa demanda, que se inician descaradamente con el atentado contra nuestro camarada Jiménez Asúa y culminan en los sucesos de ayer, descubrieron, hasta para los más refractarios a admitir tales sospechas, la presencia de una campaña provocadora de largos alcances. Nada de sorprendente tiene que, súbitamente, se apagase la curiosidad de la Ceda por el problema del orden público. Pero el día de ayer y su vispera contienen demasiado interés dramático y político para que el tema del orden público deje de ser abordado con la seriedad del caso. Nuestro interés, sin embargo, está prendido de un detalle que no deberá ser desdoblado, a menos que deliberadamente se intente incurrir en una torpeza de difícil remedio. Los detenidos como autores del atentado contra Ortega y Gasset, aparte de lo considerable de su armamento, disponían de una fuerte suma de dinero y, además, colposa existencia de un explosivo, no ya difícil, sino imposible de adquirir en el comercio: trilita. Este es para nosotros el detalle importante. La producción de ese explosivo está limitada a la factorías militares y sometida, teóricamente al menos, a un control particularmente riguroso. ¿Cómo llegó a manos de los detenidos explosivo de tan difícil adquisición? Esta es la cuestión que debe proponerse, para intentar esclarecerla satisfactoriamente, la policía. Los detenidos son ejecutores de un plan que tiene empresarios, animadores y cómplices. Están apresados los obreros de la obra funesta; pero se hace indispensable dar con el paradero de los patronos. Este es el servicio que importa y al que las autoridades, por interés del orden público y de su prestigio, deben aplicar su celo. Quizá la tarea resulte más hacedera de lo que se sospecha. El índice acusador del pueblo hace tiempo que viene señalando pistas seguras. Las señala por intuición y por deducción lógica. No parece que se equivoca.

Los detenidos por la policía estaban bien equipados de armas, explosivos y dinero. Esta alianza del dinero y la trilita es sobremaravillosa reveladora. Indica por dónde andan los empresarios y animadores de esos desventurados morales que buscan patronos que les compren sus instintos criminales. Esa indicación es la que precisa ser seguida. Con tenacidad, con perseverancia. Hasta descubrir los bajos fondos de una burguesía dorada y una aristocracia descascarillada que participan, innegablemente, en la ejecución de los atentados de estos días. Ya que se tiene a algunos de los ejecutores, póngase el mayor empeño en dar con sus contraristas, animadores y cómplices. A quienes señalan las víctimas, facilitan el dinero y sustraen de los depósitos oficiales la trilita.

La representación diplomática de España en Cuba

Renueva estos días cerca del Gobierno la colonia española de Cuba una vieja aspiración; la unanimidad con que se hace y llega indica la importancia que aquella colonia concede a su demanda. Lo que piden es bien concreto: que se renueve la representación diplomática de nuestro país en aquella isla. Se consideran desamparados nuestros compatriotas. La xenofobia desencadenada en Cuba ha elegido como uno de sus blancos preferidos a los españoles, y a estas alturas son muchos los que se han quedado sin ocupación, sin que en ningún momento hayan logrado interesar a su favor a diplomáticos y cónsules. La irritación ha llegado a tales grados, que, aún no hace mucho, treinta mil españoles se manifestaron ante el edificio de nuestra Embajada reclamando la dimisión de quien la ejerce; días después, un grupo de mil españoles expulsados del trabajo, esto es, condenados al hambre por unas disposiciones xenofobas, intentaron, en un arranque de desesperación, asaltar la Embajada. Estos dos hechos dicen, creemos que con bastante elocuencia, el grado de descrédito con que se mantiene en su puesto el embajador y la terrible enemiga que su pasividad ha provocado en los medios españoles de la isla. Eludimos, deliberadamente, referirnos a la conducta política del embajador. Sobre decir que no es, en ningún caso, la que corresponde al representante de una República. Quizá, y apuramos nuestra benevolencia, tales incorrecciones políticas lograrían disculpa si los intereses permanentes de los españoles estuviesen adecuadamente defendidos ante el Gobierno cubano. No lo están. Y lo que aún es más grave: no lo estarán nunca si continúa la actual representación diplomática. ¿Pue-

de pasar por eso la República? Me niego el ministro de Estado. Puede hacerlo sin más que pararse a considerar el grado de terribles perturbaciones que la inhibición del embajador y del cónsul general produce a los trabajadores españoles, algunos de los cuales, sobre ser despojados de sus ocupaciones, al frente de las cuales habían acreditado durante varios años notoria seriedad, han sido santamente perseguidos, para lo que fue suficiente que la policía de Batista les adjudicase la significación política que mejor acomodaba a sus designios persecutorios. No estará el ministerio de Estado a falta de antecedentes de estos problemas. Y puesto que se habla de una remoción total de representaciones diplomáticas—¡iniciada ya en uno de los últimos consejos—, sería imperdonable que no afectase a la Embajada de Cuba.

Imperdonable, porque es Cuba, justamente, uno de los países en que con mayor beneficio para los españoles que residen en el extranjero puede trabajar un diplomático que tenga una exacta de la misión que se le encomienda. Misión que por el óvulo en que la tiene el actual embajador, le resultará a él más ingrata y difícil en los primeros momentos.

¿Tendrá éxito la petición que ahora renuevan los españoles residentes en Cuba? Mejor que improvisar una respuesta a esta pregunta, nos parece conveniente insistir en la defensa de una reclamación que reputamos justa, y a la que el ministro de Estado, en cumplimiento de su deber, debe prestar una atención inteligente y efectiva. El problema es más importante de lo que un ánimo superficial puede suponer. No se trata de dimitir a un embajador para sustituirlo por otro, sino de hacer que España, con su actual sentido republicano, esté representada en Cuba. Que ahora, desgraciadamente, no lo está.

En el quincuagesimo aniversario de Thaelmann :

El camarada Ernesto Thaelmann, que el día 16 cumple cincuenta años, ha sido siempre un enemigo declarado de todo imperialismo, al mismo tiempo que un ardiente defensor del internacionalismo y del apoyo mutuo entre los pueblos.

Mientras hoy, en el África del Norte, truenan los cañones y los aviones de bombardeo transforman ciudades y poblados en montones de escombros humeantes; mientras los fascistas hitlerianos refuerzan sus tropas en la frontera francesa, y el Japón, allá en el Extremo Oriente, prepara un volcán cuya erupción puede poner en peligro la obra de los trabajadores y amenazan reducir a cenizas la flor de los pueblos, es el momento de recordar el llamamiento de Thaelmann al pueblo alemán cuando la furia de la guerra japonesa estallaba en Shang-Hai:

«Reitero mi llamamiento a todos los trabajadores alemanes para que arrojen sus fuerzas en la balanza a favor de la lucha contra la matanza imperialista. Pido a todos los obreros de puertos, a todos los marineros, a los ferroviarios, a los trabajadores ocupados en las industrias de guerra, que acudan a su instrumento de lucha—la huelga—para impedir la guerra imperialista. La clase obrera alemana y la clase obrera internacional deben, desde ahora, acudir a todos los medios para combatir del modo más energético ese crimen mundial.»

La vida y la lucha de Thaelmann señalan a los proletarios de todos los países que es necesario luchar con más tesón que hasta hoy por obtener la libertad del campeón de la paz. Lo mismo que la paz, la lucha por la liberación de los amigos de la paz que gemen en las tenebrosas mazmorras del tercer Reich; es indivisible. Su enemigo es nuestro enemigo; su lucha es nuestra lucha; su finalidad es también la nuestra. ¡Por la paz, contra los factores de guerra!

Si el fascismo nunca ha podido reducir en la soledad de un calabozo la personalidad material de Thaelmann, no ha podido impedir que su espíritu vaya acompañado constantemente por los anhelos de millones de proletarios, que simbolizan en él a todas las víctimas del terror hitleriano, y que hoy se exteriorizarán en millares y millares de reuniones en todo el mundo, en las que se pedirá una vez más la pronta libertad del abnegado militante de la revolución.

Para conmemorar el 50.º aniversario del natalicio de Thaelmann hay organizados varios actos en Madrid y en otras capitales. Aquí se dará mañana una conferencia por radio sobre el proceso Thaelmann, que explicará el abogado y diputado a Cortes don Luis Barrena.

Se pondrá a la venta un folleto, a precio muy reducido, sobre la biografía de Thaelmann comparada con la de Hitler.

También se ha editado una tarjeta postal, con objeto de que los antifascistas españoles puedan enviar un saludo al hombre que ha llegado a ser el símbolo de la paz y de la libertad del pueblo alemán y bandera de millares de hombres de todos los países.

Constitución de una Cooperativa

ELICHE, 13.—Un técnico de la firma Cif, de Valencia, ha celebrado una detenida conferencia con el alcalde de esta, camarada Martínez. Parece que se ha tratado de la constitución de una Cooperativa con objeto de suministrar aguas potables en condiciones económicas a grandes núcleos de las clases modestas.

HOMENAJE DE BILBAO A MACIÁ Asisten representaciones de Cataluña, diputados a Cortes y la hija del homenajeadado

Discursos de nuestro camarada Indalecio Prieto y de José Antonio de Aguirre

BILBAO, 14.—Esta mañana, en el expresado, llegaron a Bilbao los diputados a Cortes camarada Prieto y señor Tomás y Pío, con objeto de asistir al acto del descubrimiento de la lápida que da el nombre de Francisco Maciá a una avenida del ensanche de Deusto.

A las diez de la mañana comenzaron a llegar al ayuntamiento representaciones de la Diputación, a cuya frente iba el presidente interino de la misma; el gobernador civil de la provincia, la colonia catalana residente en Bilbao, representaciones de los partidos del Frente popular y todos los concejales bilbaínos.

Audieron a los salones del Ayuntamiento María Maciá, hija de Francisco Maciá; el doctor Cortés, representante del Ayuntamiento de Barcelona y el diputado del Parlamento catalán señor Puig y Ferrer, que fueron saludados por todos los concejales y autoridades.

A las diez y media, varios automóviles salieron con dirección a la avenida de Deusto, donde había de celebrarse el acto del descubrimiento de la lápida con el nombre de Maciá.

También estuvieron en el Ayuntamiento y concurrieron al acto los diputados a Cortes por Vizcaya señores Robles Arangiz, Aguirre y De la Torre.

Desde el Ayuntamiento, en diversos automóviles, se dirigieron todos a la avenida de Deusto, en cuyo centro había sido levantada una tribuna para el cemento oficial.

Minutos antes de las once dió comienzo el acto. El alcalde de Bilbao, señor Ercoreca, dirigió un saludo a la señorita Maciá y a los representantes catalanes, en nombre del Ayuntamiento de Bilbao. Anunció que en este homenaje a la memoria de Maciá habían puesto el Ayuntamiento y el pueblo vizcaino todo su entusiasmo.

Acto seguido descubrió la lápida dando el nombre de Maciá a la avenida de Deusto.

Habló seguidamente el doctor Cortés, en representación del Ayuntamiento de Barcelona. Comenzó dirigiendo a los bilbaínos un saludo efusivo—dijo—momentos en los que ya no es preciso que los representantes de Cataluña y los del País Vasco se reúnan a conspirar. Hoy asistimos a esta fiesta en unión de los representantes del Estado. Juntos hemos pasado horas tenidas de tristeza, horas de esperanza, y hoy podemos realizar este acto de conmemoración de los dos pueblos gracias a la comprensión de la República.

Habló, escogido para honrar la memoria del presidente Maciá la fecha del 14 de abril. Esto quiere significar que la República hace posible este homenaje. En nombre de Barcelona, que Cataluña ha tenido siempre a su lado, precisamente cuando necesitábamos su apoyo para la aprobación de nuestro Estatuto. Y he de decirle que no podemos apreciar más un homenaje como el que representa dar el nombre de Maciá a una calle de Bilbao, incorporando así a la vida cotidiana el nombre de quien, si ha muerto materialmente, vive y vivirá en nuestro corazón.

Quiero terminar mis palabras rindiendo un homenaje a la figura de nuestro presidente. Y para ello, nada mejor que encauzarlo diciendo que Maciá no fue, como se ha venido afirmando, un hombre que creó una idea nacional en Cataluña, sino un hombre de los que solamente se producen en los pueblos de siglo en siglo y que encarna el espíritu de los pueblos y con su visión los lleva adelante en el camino de su libertad.

Habló después el señor Puig y Ferrer, en nombre de la Generalidad de Cataluña y de su presidente, con la representación del cual se honraba. Cuando de Maciá se trata—dijo—en nosotros, los catalanes, se produce un hecho extraordinario, extrapolítico, pues la evocación de su nombre y de su figura trasciende de lo político a lo íntimo, a lo humano y entrañable de todos los catalanes.

Añadió que cuando se dirige diariamente al Parlamento catalán, del que es diputado, pasa por una avenida que lleva el nombre de Sabino de Arana, y al ver la lápida en que está escrito este nombre, sin querer piensa en el nacionalismo vasco, que al bien se asocia al catalán, tiene con él algunas divergencias.

También nosotros—agregó—tuvimos precursores de ese vidente del nacionalismo que fué Francisco Maciá. Tuvimos a Prat de la Riba, cuya labor no hemos olvidado. Tuvimos a Amiral y a distintos políticos y traductistas catalanes. Pero Maciá realizó el gran acto, casi diríamos el milagro íctico, de unir a los grandes sectores de la población de Cataluña. La etapa que para vosotros representa Sabino de Arana en nuestro país ha sido llevada mucho más allá; aquello fué sólo el punto de partida.

Maciá, con su gran visión de político, supo llevar el nacionalismo a una etapa moderna, europea, de concepción muy liberal, de sentimientos muy amplios. Arrojado en nuestra tierra, tenía, sin embargo, el pensamiento abierto a todas las ideas de Europa, por muy modernas y por muy avanzadas y atrevidas que fuesen. Eso ha sido lo que ha dado eficacia y valor a la política de Maciá.

Añadió el señor Puig y Ferrer que la lealtad de los catalanes a la República les ha valido el timbre de honor de que Cataluña sea considerada como el baluarte de la República. Y esa misma lealtad y esa firmeza han conseguido para ellos el Estatuto.

Terminó recomendando al pueblo vasco la misma lealtad de Cataluña para conseguir los mismos felices resultados.

Discurso de Indalecio Prieto. Seguidamente, y a petición del enorme gentío que presenciaba el acto, habló el diputado a Cortes por Bilbao camarada Indalecio Prieto.

«Acepto—dijo—este e imprevisto compromiso, al cual me invita el alcalde de Bilbao, haciendo contra otro: el de que tras de mí ocupe también la tribuna el diputado por Vizcaya señor Aguirre.»

Señorita Maciá: Doy a usted la más absoluta preferencia en la dedicación de estas palabras. Creo que por el vínculo que une a usted al hombre en cuya memoria realizamos este acto, la preferencia está justificada, sin que adenezca el rango de ninguna representación oficial. ¡Por qué enlace yo el momento de descubrir la placa dando el nombre de Maciá a esta avenida con aquella imponente manifestación de duelo, de la que fui testigo, rendida por Cataluña entera a su caudillo? «Es que aquello fue la muerte y esto la resurrección. No. Es que Maciá era ganada la inmortalidad. Maciá no fué el creador de una idea, no fué el inventor de un sistema; fué muchísimo más que eso, fué la encarnación de un pueblo. Y cuando aquí se han lanzado, para evocarlos conjuntamente, los nombres de Sabino de Arana y de Francisco Maciá, yo he caído en la reflexión de que no pueden ser jamás objeto de desdén, ni siquiera en momentos de extravío, los hombres que han sentido cariño idéntico por los pueblos a que pertenecieron.»

Para Puig y Ferrer es un símbolo, que a diario se repite, su tránsito por la reciente avenida barcelonesa de Sabino de Arana, al ir a realizar sus tareas en el Parlamento catalán. Esta avenida inaugurada hoy, catalanes que no conocéis la topografía bilbaína, va de Bilbao al mar. Bilbao, el hogar; el mar, el Universo. Quizá sea esta avenida el símbolo más perfecto de la universalidad del carácter vasco, que ha sabido permanecer fiel a las raíces de su propio pueblo, pero que esta raigambre profunda no le ha impedido extender la potencia de su genio invasor, civilmente invasor, por todos los ámbitos del mundo.

Maciá, a esta misma hora, en el cementerio barcelonés, allá en la falda del Montjuich, mirando al Mediterráneo azul, flameará una bandera, la bandera catalana, sobre la tumba de vuestro padre. Las auras acariciadoras de aquel mar harán que palpiten trémulas las hojas de las flores que, a diario, almas catalanas, profundamente conmovidas, depositan al pie de un sepulcro que la devoción popular ha santificado. Aquí, casi a orillas del Cantábrico, recogiendo sus auras más frías, sentimos hoy, por efusivos misteriosos—pues, humanos, no llegamos todavía a dominar la cantidad enorme de fuerzas espirituales que nos rodean—, que nuestras palabras, aunque en Barcelona, Ojalá que, aunque no sea más que un tenue y sencillo jirón de las que aquí pronunciamos, vayan por encima de nuestros montes cantábricos, flotando sobre el valle de Aragón, lleguen hasta la falda del Montjuich y hagan aletrar una de las flores lozanas que, a diario renovadas, decoran la tumba de vuestro padre.

Gentes que hacen un credo medieval del unitarismo impidieron que el Ayuntamiento de Bilbao rindiese el homenaje que ahora se está tributando a Francisco Maciá. Ved la paradoja: cuando dos pueblos peninsulares, valiéndose de los nombres de hombres que los simbolizan, quieren darse un abrazo fraternal, vienen autoridades que, a título de unitarismo despectivo, lo prohíben. ¿Puede haber separatismo más bajo y mezquino que eso que impide abrazarse a los pueblos que se aman? Pues hoy el abrazo es posible. Hoy el abrazo nos lo damos con este acto sencillo y solemne en que la emoción invade nuestros espíritus.

Los representantes de Cataluña nos han hablado de una realidad auténtica que allí disfrutan. Nosotros podemos hablar de una esperanza auténtica que a guardamos sea pronto una realidad, y para cuya conversión en realidad quedan ofrecidos aquí solememente mi aliento y mi palabra. Ahora bien, no desaprovechemos el sentido, políticamente atecionador, de las palabras de Puig y Ferrer. Tienen derecho a su autonomía, a la libertad de su albedrío, los pueblos, no sólo por aquellas características étnicas que los distinguen de los demás. Tienen también ese derecho por razón de su crecimiento político. El pueblo vasco ha acreditado suficientemente su progreso político, y sólo él, por sí solo, aunque no hubiera más razones, constituye justo título a la autonomía. Pero la autonomía no tendría razón de ser, oído bien, si no se consigue a través de ella superar al Estado que la concede, si no se va delante de él en todos los órdenes. En los tiempos de hoy no hay posibilidad de superar de modo efectivo a un Estado más que superándolo en la justicia social. La autonomía del país vasco se conseguirá no solamente por su tradición, por las raíces de su historia, sino porque también—éste es mi convencimiento, y si no lo tuviera, no me asociaría a semejante empresa—aquí se sabrá instaurar un régimen de justicia social que sirva de aprendizaje para la redención de todos los pueblos de la Península ibérica.»

Prieto, al terminar su discurso, fué aplaudidísimo.

Discurso de José María de Aguirre.

Habló, finalmente, don José Antonio de Aguirre, quien, dirigiéndose a la señorita Maciá, pronunció unas palabras en vascuense, que luego tradujo.

«Señorita Maciá: Id a la tumba de vuestro padre, y en nombre de Euzkadi, decidle que el corazón de todos los vascos, hombres y mujeres, está muy cerca de aquel sitio, sagrado para vosotros y para nosotros, y que si lo quisimos mucho en vida, porque

también nos quiso el mucho a nosotros, entero el corazón de este pueblo vasco lo vais a depositar en la tumba que encierra los restos de un hombre muy grande para vosotros y para nosotros.

Yo os digo, respondiendo a las palabras cordales del señor Prieto, palabras que agradecemos, que el pueblo vasco se puso contra la monarquía porque estuvo enfrente de sus sentimientos y de la libertad del País Vasco. Este pueblo será libre cuando se rescate su libertad soberana, consagrando los postulados de democracia, que es carne de la carne de este pueblo. Euzkadi quiere el Estatuto para hacer justicia social. Y digo, con la representación política que tengo en este pueblo, que si había de ser un país con libertad y con autonomía, donde el humilde fuera avasallado por el capitalismo, renunciaría, y creo que conmigo todos los vascos que me escucháis, renunciaría a la autonomía y a la libertad. La libertad y la autonomía han de servir a este pueblo para hacerle democrático, civil, libre y progresivo. Si no, no queremos ni libertad ni autonomía.»

Terminó diciendo a la señorita Maciá que guardaba un recuerdo inolvidable de su padre y expresando nuevamente el sentimiento y la emoción que en estos momentos llenaban al pueblo vasco.—(Febus.)

EN BARCELONA

La visita del presidente de la Generalidad a la tumba de Maciá

BARCELONA, 14.—A las diez de la mañana ha salido de la Generalidad el presidente con objeto de hacer una visita a la tumba de don Francisco Maciá. Iba acompañado de los señores Gassol, España, Martín Esteve y Tauler, el alcalde y el comandante de los mozos de Escuadra.

En la plaza de la Fe se había congregado gran multitud, que ha hecho objeto al señor Companys de un recibimiento entusiástico. Muchas personas se han acercado a estrecharle la mano.

Junto a la tumba prestaban guardia los «boys» scouts de Cataluña. Al llegar el señor Companys con su séquito, el Orfeó Gracienc ha cantado «Els Segadors» y una canción popular.

El señor Companys ha depositado una corona de flores naturales con lazos con los colores catalanes.

A continuación, muy emocionado, ha dicho lo siguiente: «Después de jornadas dolorosas, en las que la bandera catalana ha quedado inclumada, estamos de nuevo aquí para rendir tributo a la tumba que guarda los restos del restaurador de las libertades catalanas. Volvemos a estar aquí, Maciá, limpio el corazón y con una mayor experiencia. Podemos cara a cara mirar nuestra bandera, porque hemos creído, con acierto o no, defender nuestros ideales, que son los de la República y los de Cataluña, pero con dignidad y gloria.

Me acompaña tu discípulo querido, Ventura Gassol. Está a mi alrededor el pueblo y los niños y niñas, que tanto te amaban. No podría decir más. Ayudanos.»

El público, emocionado, agitó los pañuelos y acudió a dar la mano al presidente, al Consejo y al alcalde.

El señor Companys emprendió a continuación el regreso a la ciudad, mientras el Orfeó Gracienc interpretaba «L'Emigrante» y «Els Segadors».—(Febus.)

En Sevilla

Concentración de Juventudes marxistas

SEVILLA, 14.—A la una de la tarde, y después de la concentración anunciada de las Juventudes Comunistas y Socialistas, en la plaza de España se organizó el desfile de éstas por el centro de la ciudad, siendo portadoras de banderas rojas y otros emblemas extremistas. Todos llevaban brazalete rojo, y muchos grupos llegados de los pueblos de la provincia desfilaron en sus camiones.

Al pasar los primeros grupos por la avenida de la Libertad, en donde se encuentra el Banco Alemán Trastatántico, con las banderas de Alemania y de la República, se hicieron algunas manifestaciones de protesta; pero inmediatamente el conserje del establecimiento, después de consultarlo con el director, retiró ambas banderas.

El desfile continuó entre vivas y sin el menor incidente.—(Febus.)

Varios camaradas heridos en un desgraciado accidente.

SEVILLA, 14.—Cuando regresaban al pueblo de Camas ocupando un camión algunos concurrentes a la concentración de las Juventudes Comunistas y Socialistas, que tuvo efecto este mediodía, hizo el coche un viraje falso y volcó. En los primeros momentos se produjo gran confusión. Cinco de los ocupantes del vehículo resultaron heridos, entre ellos Enrique González Solís, de dieciocho años, que lo estaba grave, con la fractura de la clavícula izquierda y fuerte contusión en la cara.

Pasó al Hospital Central.—(Febus.)

Honrando a una víctima

Monumento a Ferrer en Checoslovaquia

En la actualidad se está celebrando en Praga el Congreso de la Internacional de Librepensadores, y como acto de clausura, la Unión de Librepensadores Socialistas inaugurará en Moravská Ostrava un monumento al librepensador español Francisco Ferrer.

El iniciador de la idea ha sido el periodista checoslovaco Churda Lipsky, quien visitó Barcelona el año 1934, en ocasión del Congreso Internacional de Librepensadores, y durante su estancia en España escribió un libro sobre Ferrer, como continuación de sus constantes trabajos por honrar la memoria del gran mártir español. La Unión de Librepensadores Socialistas ha organizado también, con motivo del XXV aniversario del fusilamiento de Ferrer, más de noventa veladas conmemorativas. El monumento será inaugurado por el mismo presidente de la Internacional, monsieur Modeste Terwagne, de Bruselas.

«En un informe del sábado, repudiando un sueldo de EL SOCIALISTA, dicen los de la casa alcañonera: «Cabalgamos...»

«Exacto. Cabalgan sobre sí mismos. Hospitalidades que matan

Estamos pensando si no hubiera sido mejor dejar fuera del régimen a las derechas. Porque hay hospitalidades que matan. Como aquel Juan, que acogió en su hogar a Pedro, y éste le pagó fugándose con la mujer de Juan. Y es lo que éste decía: «Si se hubiera llevado también la suegra...»

A LAS JÓVENES Y VIEJAS GUARDIAS

¡No pasarán! ¡No pasarán! ¡No pasarán!

Es todavía tiempo de alerta. Parece mentira que la República, a poco del triunfo espléndido del Frente popular, no pueda, no ya dormir en sus laureles, sino sealar a plena luz. ¿Qué ocurre? ¿Otra vez Don Rumor? Las circunstancias nos impiden ser explícitos y nos obligan a hacer rodeos de palabras. Con «pelar a la intuición del lector, rendimos el único servicio que periódicamente nos es autorizado. Encarecemos, sin embargo, a las jóvenes y viejas guardias que no abandonen sus velas. Agucen ojos y oídos y mantengan vivas sus expectativas. En el trabajo y en la calle, en la tertulia y en el recreo, en todas sus actividades, escuchen, avancen, vigilen los jóvenes y las viejas guardias. Especialmente los trabajadores, músicos de la República. Pero ¡otra vez Don Rumor! Hagan como si Don Rumor adquiriese evidencias y aristas formales. Vigilen. La extensión y sensibilidad de esta vigilancia del pueblo es el mejor elemento de defensa contra los rumores. Hasta los fantasmas huyen, cobhibidos por la inmensa e invisible vigilancia de un pueblo que vela su libertad. Porque se trata de la libertad, jóvenes y viejas guardias. Y del decoro histórico de un país que se siente amenazado por la violencia fascista. Cada obrero debe llevar grabada en la memoria esta divisa: «No pasarán.» Y callar con ella el ánimo. «No pasarán.» Terca mente, asperamente, con los puños apretados, hay que repetir en la calle, en la tertulia, en el taller, en la organización. «No pasarán. No pasarán. ¡No pasarán!...»

Los incidentes últimos nos obligan a esta solicitud energética. Sabemos que contra el pueblo en guardia, contra la «inmensa presencia», nada se puede. Las agresiones prosperan cuando la opinión pública está apática, mortecina, indiferente. Para que la República se desarrolle con robustez ha de recibir la emanación vital del pueblo. ¿Quién osará nada contra un régimen asistido por la opinión nacional, cuyo órgano más eficiente es el proletariado? El 16 de febrero manifestaste esta voluntad gigantesca, pero no cobijó optimismo. La lucha sigue. Dura, tenaz, la reacción no se resigna. A perder el usufructo de España. Dura, tenaz y bien armada. Aunque el Gobierno disponga de medios coercitivos suficientes, el mejor atributo de fuerza es el de la opinión vigilante. Los hechos le van prestando crédito a la teoría del pueblo armado, que por cierto sostiene nuestro camarada Largo Caballero desde los primeros días de la República. Pero no siendo posible realizarla, dado el criterio oficial de los republicanos, conviene armar, al menos, la atención. Armarla de ira, de fe, de apasionada seguridad. Vigilen las jóvenes y viejas guardias, y griten hasta fatigarse: ¡No pasarán! ¡No pasarán! ¡No pasarán!

Reunión del Grupo parlamentario socialista

Esta tarde, a las tres, celebrará reunión la minoría parlamentaria socialista en la Sección séptima del Congreso.

Dada la importancia de los asuntos a tratar, se ruega la más puntual asistencia.

CASCABEL POLÍTICO

Reflexión oportuna

Ayer le oímos decir a un diputado en el Congreso:

«El cigarrillo de Asaña zarde aún, o le han apagado las complacencias democráticas?»

Cosas de Pérez...

Pérez Madruga ha dicho en Barcelona, defendiendo al jefe del disunto partido radical, que lo del ustraperlo y el asunto Nombela fueron dos manobras políticas.

El ex jabbal ha ido a Barcelona a buscarle la cuarta dimensión a la desvergüenza.

... y de Salaverria

Salaverria escribe en «A B C»: «¿Qué se hizo de la gloria de Lerroux? Los laureles de Melquiades Álvarez, de Sánchez Román y de Unamuno, ¿qué se hicieron?»

Siempre sospechábamos que don José María estaba más cuerdo que una cabra. Pero la lectura de las anteriores líneas nos obligan a recomendarlo al doctor Llorca. ¡Mire que hablar de la gloria de Lerroux y mezclar a don Melquiades con Unamuno!

Cabalgaduras

«En un informe del sábado, repudiando un sueldo de EL SOCIALISTA, dicen los de la casa alcañonera: «Cabalgamos...»

«Exacto. Cabalgan sobre sí mismos. Hospitalidades que matan

Estamos pensando si no hubiera sido mejor dejar fuera del régimen a las derechas. Porque hay hospitalidades que matan. Como aquel Juan, que acogió en su hogar a Pedro, y éste le pagó fugándose con la mujer de Juan. Y es lo que éste decía: «Si se hubiera llevado también la suegra...»

LA SIESTA DEL REPUBLICANO, por «Arrirubi»



—¡Oh, el Catorce de Abril!

MOVIMIENTO OBRERO

Ayer, a las once, con una enorme concurrencia, que llenaba por completo el salón teatro de la Casa del Pueblo, se celebró la anunciada asamblea conjunta de afiliados al Transporte Mecánico...

En idéntico sentido se ofició al Jurado mixto, quien convocó a los directivos de los organismos obreros a una reunión, en la cual éstos pidieron que el jornal que han de percibir los taxistas se elevaria a ocho pesetas...

Posteriormente, los patronos de La Española ofrecieron a los taxistas el cumplimiento de la jornada de ocho horas y el salario de seis pesetas, más el 15 por 100 de la recaudación...

Una carta del Arte de Imprimir a la U. G. T.

La Junta directiva de la Asociación del Arte de Imprimir ha remitido a la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores la carta que reproducimos a continuación:

«Estimados camaradas: Al tomar posesión de sus cargos respectivos los camaradas que constituyen la actual Junta directiva de la Asociación del Arte de Imprimir (sección primera de la Federación Gráfica Española)...

GRUPOS SINDICALES SOCIALISTAS

El de Artes Blancas (Sección Repartidores a Suoras).—Todos los afiliados se pasará a las siete de la tarde de hoy por la Secretaría 19 de la Casa del Pueblo.

CONVOCATORIAS

O. S. R. de Dependientes de Barrés.—Se convoca para el presente un asamblea de este Grupo, que se celebrará el día 15, a las dos de la mañana (mañana del 16), en la Casa del Partido Comunista (Piamonte, 4).

PARA HOY EN LA CASA DEL PUEBLO

En el salón terraza, a las nueve de la noche, Grupo Artístico Socialista. En el salón teatro, a las cinco de la tarde, mitin de unificación proletaria, organizado por la Sociedad de Obreros Panaderos Comunistas.

FEDERACIONES

La de Obreros en Madera.—Ha celebrado su Ejecutiva la reunión regular, con la asistencia de todos los compañeros que la integran, conociendo y aprobando, entre otros asuntos, la correspondencia cruzada con las Secciones de Don Benito, Linares, Melias, Montilla, Almansa, Granada, San Sebastián, Valsain, Alcalá de Henares, León, Santander, Betanzos, Barcelona, Victoria, Villafranca del Cid, Vall de Uxó, Haro, U. G. T., Federación Local de Obreros en Madera de Madrid y otras.

CINTURONES

piel verdad, a peseta. Fábrica: Antillón, 7. Teléfono 75033. Retales, 1,50 kilo.

OBREROS

Americana y pantalón estambre : 75 ptas. FAUSTO MATA Embajadores, 3

EL SOCIALISTA

Se designa al secretario para asistir a la conferencia que, para tratar de la táctica a seguir para llegar a la conquista de la jornada de cuarenta horas, se celebrará en París el día 9 del próximo mes de mayo...

OTRAS NOTICIAS

Esta Sociedad celebrará un acto oral y artístico para la inauguración de su bandera el día 19 del corriente, a las cinco de la tarde, en el salón teatro de la Casa del Pueblo.

Harán uso de la palabra las compañeras Caudina García y Margarita Nelken, y será presidido por Antonia Sánchez.

El Cuadro artístico del Circolo Latina-Inclusa pondrá en escena el drama en un acto, dividido en dos cuadros, en prosa, original de Julio Sánchez Gómez y Florencio Domínguez, titulado «La obrera del tejar»...

Por último, el Coro de jóvenes socialistas y la Rondalla del Circolo Socialista del Sur interpretarán lo más escogido de su repertorio.

Las localidades para esta velada se pueden recoger en la Secretaría 20 de la Casa del Pueblo, todos los días, de cuatro de la tarde a nueve de la noche.

Se ruega a todos los compañeros partidos que vivan en el distrito de la Universidad se pasen por Secretaría el próximo viernes, para comunicarnos un asunto de interés.

El Comité ejecutivo de la Organización Telefónica Obrera advierte a sus afiliados que ha trasladado su domicilio social a Piamonte, 7, segundo izquierdo.

El Grupo Cultural Excursionista celebrará junta general mañana, jueves, a las diez de la noche, en el domicilio de sus Escuelas, para tratar de los siguientes orden del día: 1.º Lectura y aprobación del acta de la anterior; 2.º Idem de cuentas; 3.º Gestiones de la Comisión; 4.º Proposiciones, ruegos y preguntas; y 5.º Elección de nueva Comisión.

En junta general últimamente celebrada han sido elegidos para cubrir los puestos del Comité los siguientes compañeros:

Presidente, Manuel Acero; vicepresidente, Martín Cisneros; secretario, Pablo Ochoa; vicepresidente, Gumerindo Velaz; tesorero, Julián Huertas; contador, Camelo Rico; vicepresidente, Antonio Kieiro; vocales: Esteban Rubio, Manuel Rodríguez, Pascual García, Luis Martín, Daniel López y Pablo Vargas.

Revisora de cuentas: Cruz Magaña, Manuel Turreadoro, Joaquín García, Juan Fernández y Mariano Rubio.

Este Comité, al tomar posesión de sus cargos, saluda fraternalmente a todas las Agrupaciones hermanas, así como a todas las organizaciones sindicales cuyo fin es la liberación del proletariado, poniéndose, por tanto, a su disposición.

Al mismo tiempo ruega a todas aquellas organizaciones sindicales que publiquen su órgano correspondiente, les dediquen un ejemplar de ellos para su salón de lecturas, toda vez que creemos necesaria la capacitación de los proletarios en las necesidades de todos los trabajadores.

Un juez municipal al servicio de la reacción

FUENTE EL FRESCO, 14.—La Juventud Socialista, Sociedad de Trabajadores de la Tierra, Izquierda Republicana y Radio Comunista protestan contra la detención injusta de doce compañeros por el juez municipal de Daimiel; detención que ha sido ordenada para satisfacer a los caciques de esta villa.—(Diana).

Sobre el acto de Concentración Juvenil del pasado día 5

La Comisión organizadora de la Concentración juvenil marxista celebrada el pasado día 5 en la Plaza de Toros interesa de todos aquellos que aún no hayan liquidado el importe de las localidades de dicho acto lo verifiquen sin demora alguna mañana, jueves, día 16, en la travesía de San Mateo, 15, Escuela Social, de siete a ocho de la noche.

No dudamos que los camaradas comprenderán la necesidad de liquidar los gastos originados en dicho acto, que aún están sin abonar.

Para la antevotación de compromisarios de Puente de Vallecas

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas comunica a sus afiliados que la antevotación para la elección de compromisarios tendrá efecto hoy, miércoles, y mañana, jueves, de siete de la tarde a nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha barriada.

Para la antevotación de compromisarios de Puente de Vallecas

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas comunica a sus afiliados que la antevotación para la elección de compromisarios tendrá efecto hoy, miércoles, y mañana, jueves, de siete de la tarde a nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha barriada.

Para la antevotación de compromisarios de Puente de Vallecas

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas comunica a sus afiliados que la antevotación para la elección de compromisarios tendrá efecto hoy, miércoles, y mañana, jueves, de siete de la tarde a nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha barriada.

Para la antevotación de compromisarios de Puente de Vallecas

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas comunica a sus afiliados que la antevotación para la elección de compromisarios tendrá efecto hoy, miércoles, y mañana, jueves, de siete de la tarde a nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha barriada.

Para la antevotación de compromisarios de Puente de Vallecas

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas comunica a sus afiliados que la antevotación para la elección de compromisarios tendrá efecto hoy, miércoles, y mañana, jueves, de siete de la tarde a nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha barriada.

Para la antevotación de compromisarios de Puente de Vallecas

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas comunica a sus afiliados que la antevotación para la elección de compromisarios tendrá efecto hoy, miércoles, y mañana, jueves, de siete de la tarde a nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha barriada.

Para la antevotación de compromisarios de Puente de Vallecas

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas comunica a sus afiliados que la antevotación para la elección de compromisarios tendrá efecto hoy, miércoles, y mañana, jueves, de siete de la tarde a nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha barriada.

Para la antevotación de compromisarios de Puente de Vallecas

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas comunica a sus afiliados que la antevotación para la elección de compromisarios tendrá efecto hoy, miércoles, y mañana, jueves, de siete de la tarde a nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha barriada.

Para la antevotación de compromisarios de Puente de Vallecas

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas comunica a sus afiliados que la antevotación para la elección de compromisarios tendrá efecto hoy, miércoles, y mañana, jueves, de siete de la tarde a nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha barriada.

Para la antevotación de compromisarios de Puente de Vallecas

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas comunica a sus afiliados que la antevotación para la elección de compromisarios tendrá efecto hoy, miércoles, y mañana, jueves, de siete de la tarde a nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha barriada.

Para la antevotación de compromisarios de Puente de Vallecas

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas comunica a sus afiliados que la antevotación para la elección de compromisarios tendrá efecto hoy, miércoles, y mañana, jueves, de siete de la tarde a nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha barriada.

Para la antevotación de compromisarios de Puente de Vallecas

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas comunica a sus afiliados que la antevotación para la elección de compromisarios tendrá efecto hoy, miércoles, y mañana, jueves, de siete de la tarde a nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha barriada.

Para la antevotación de compromisarios de Puente de Vallecas

RADIO

Programas para hoy. UNION RADIO.—A las 8: Campanadas de Gubernación. «La Palabra».—9: Campanadas de Gubernación. Informaciones diversas. Cautivación de Bolsa. Calendario económico. Boletín sanitario semanal. «Antorcha». Bolsa de trabajo. Gacetas. Programas del día.—9,15: Fin de la emisión.

A las 13: Campanadas de Gubernación. Señales horarias. Boletín meteorológico. El cotel del día. Música variada.—14: Cartelera. Cambios de moneda extranjera. Concierto de sobremesa por el sexteto de Unión Radio.—14,30: Intermedio musical cinematográfico. Continuación del concierto de sobremesa.—15,15: «La Palabra». Última parte de concierto de sobremesa.—15,30: «La Palabra».—16: Campanadas de Gubernación. Fin de la emisión.

A las 17: Campanadas de Gubernación. Música variada. Guía del viajero. Conferencias de divulgación sanitaria del ministerio de Trabajo y Sanidad.—18: Continuación de la música variada. Biografías sonoras del cine: «Dick Powell», por Rafael Gil.—19: Cautivación de Bolsa. «La Palabra». Música de baile.—19,30: La hora agrícola: Conferencia e información oficial ganaderas. Continuación de la música de baile.—20,15: «La Palabra». Concierto variado, por Agustín Godoy (tenor) y el sexteto de Unión Radio.—21: Cursos culturales: «Semblanzas de españoles ilustres: San Isidoro de Sevilla», por A. Millares. Continuación del concierto.—22: Campanadas de Gubernación.—22,05: «La Palabra». Concierto sinfónico.—23,15: Música de baile.—23,45: «La Palabra» (última hora).—24: Campanadas de Gubernación. Cierre de la estación.

En Ronda

Los ferroviarios protestan de la pasividad de las autoridades ante las provocaciones fascistas

RONDA, 14.—Todos los ferroviarios protestan enérgicamente por la actitud provocadora de los elementos reaccionarios celebrando una manifestación contra el régimen la noche del día 12, ante la pasividad de las autoridades locales; pedimos el desarme de dichos elementos y la aplicación de la ley sin privilegios.—(Diana).

Los enemigos del régimen

El Club de Regatas de Gijón, clausurado

GIJÓN, 14.—Con motivo de algunos incidentes producidos esta mañana cuando se celebraba el desfile de las tropas, las autoridades han dispuesto la clausura del Club de Regatas.—(Febus).

Al caer por el hueco de una claraboya, queda gravemente herida

La hija del conserje de la Casa de Socorro del distrito de Palacio, llamada Teresa Bello, que vive en el quinto piso de la misma finca en que está instalado el mencionado Centro, para abrir una puerta, saltó por la ventana y cruzó por una claraboya, con objeto de entrar en la habitación. Dio un paso en falso y cayó encima de la claraboya, atravesándose los cristales de dos pisos y estrellándose en el sótano.

Un telegrama angustioso del acaide de Villanueva del Duque

VILLANUEVA DEL DUQUE, 14. Ruego intervención urgente para que se envíen auxilios económicos a esta localidad. Seiscientos obreros parados piden limosna por todas las casas de los pueblos de estos contornos. Trescientas mujeres están constantemente en este Ayuntamiento implorando socorros que, ante la situación lamentable de esta Corporación, no se les pueden dar. La situación no puede ser más angustiosa. Esta Alcaldía agotó todos los recursos, y aunque hace gestiones encaminadas a resolver el paro obrero dirigiéndose a los ministerios, nadie contesta. Se ha llegado a un extremo que urge que por todos los medios posibles preste atención el Gobierno a tan pavoroso problema.—(Atiguel Ranchal, alcalde).

Cultural Deportiva Gráfica

FESTIVAL DE ARTE ANDALUZ EN BARBIERI

Esta Sociedad organiza un festival de arte andaluz para el próximo día 18 del corriente, a las diez de la noche, en el teatro Barbieri, con la colaboración de los afamados artistas Ricardo del Dorado, Niño de la Peña y José Cantares, cantadores; Vicente Fernández, Lolita Martín, Luis de Miguel, Angel Quededo y Niño Valdepeñas, tocadores; Emilio Muñoz del Mediquino, Pepillo Aranda y Joaquín Martín, bailarines, «El Doctor

Julán Vinagre BAR Y ULTRAMARINOS

PUENTE VALLECAS

Pastillas KLAM curan la TOS por fuerte y crónica que sea ¡PROBADLAS!

La primera caja convence

Sólo cuesta TRES REALES

GOMAS HIGIENICAS

Envíos a provincias. Jesús y María, 7.

LOS DEPORTES

Julán Berrendero venció también en la última etapa en la carrera Eibar-Madrid-Eibar

FIBAR, 14.—A las siete de la mañana se dio la salida en Burgos a los diez corredores que habían quedado para esta última etapa.

Como el recorrido era de 300 kilómetros, los corredores no se emplearon desde los primeros momentos y reservaron sus energías para el final.

Por toda la costa vasca la lucha es verdaderamente formidable. Dermit y Deliz se lucen en estos momentos, aplaudiéndose los grandes esfuerzos del corredor vasco.

Pero el madrileño Berrendero no quiere dejar escapar su situación privilegiada, y en la cuesta de Iciar es el primero. Pasa por Deva con cerca de minuto y medio de ventaja sobre su inmediato seguidor, distancia que consigue mantener hasta la meta establecida en Eibar.

En los últimos metros, Berrendero lleva una velocidad fantástica, y el número público que espera la llegada en la industriosa ciudad aplaude al buen corredor madrileño.

La clasificación de la etapa ha sido la siguiente:

- 1. Berrendero, 8 h. 47 m. 50 s. (a una media de 36 a la hora).
2. Deliz Rodríguez, 8-49-40.
3. Dermit, mismo tiempo.
4. Goenaga, 8-53-37.
5. Fermín Truaba, mismo tiempo.
6. Cruz, 9-9-12.
7. Capella, 9-9-33.
8. Luciano Montero, mismo tiempo.
9. Idigoras, 9-15-5.
10. Gogencola, 9-17-55.

La clasificación general después de la etapa final queda establecida en la siguiente forma:

- 1. Berrendero, 31 h. 13 m. 15 s.
2. Luciano Montero, 31-51-10.
3. Dermit, 31-52-53.
4. Fermín Truaba, 32-16-29.
5. Goenaga, 32-27-6.
6. Deliz Rodríguez, 32-29-10.
7. Cruz, 32-37-52.
8. Capella, 32-48-6.
9. Idigoras, 33-10-55.
10. Gogencola, 33-38-33.

OTRO TRIUNFO DE VICENTE CARRETERO

BARCELONA, 14.—La tercera edición de la carrera ciclista Jaica-Barcelona ha constituido un nuevo triunfo del corredor madrileño Vicente Carretero, que después de realizar una gran carrera, supo en los metros finales vencer al sprint a Destrioux.

A las cinco menos cuarto de la mañana tomaron la salida en Jaica los 305 corredores que habían de cubrir los 305 kilómetros.

La clasificación fue como sigue:

- 1. Vicente Carretero, 12 h. 34 m. 52 s.
2. Destrioux, mismo tiempo.
3. Jimeno, 12-35-2.
4. Izquierdo, 12-35-12.
5. Chafer, 12-35-30.
6. Flaquer.
7. Campaña.
8. Pisas.
9. Bases.
10. Molina.
11. Saucha, todas en el mismo tiempo que Chafer.
12. Jelmú García, 12-36-5.—(Noti-Sport).

El paro y la miseria en Inglaterra

En las «Industrial News», boletín semanal de las Trade-Unions, se analiza un estudio titulado «Alimentación, salud y rentas», recientemente publicado en Londres.

En dicho trabajo prueba el autor, sir John Orr, que solamente la mitad de la población británica puede procurarse una alimentación suficiente en cantidad y en calidad; la otra mitad no puede disponer de una alimentación suficiente para mantener un buen estado de salud.

Puede calcularse en 1.075 millones de libras esterlinas anuales el total de los gastos alimenticios de la nación. Dicha cantidad corresponde a un término medio de nueve chelines por cabeza y por semana y representa aproximadamente la tercera parte del ingreso nacional global. Pero hay un grupo que consume cuatro millones y medio de personas que no puede gastar sino cuatro chelines por cabeza y por semana; otro, que abarca nueve millones de individuos, tiene que limitar sus gastos alimenticios a seis chelines por semana; por último, existe un tercer grupo, de igual importancia numérica que el segundo, que puede gastar más de ocho chelines. Por tanto, 25 millones y medio de individuos gastan menos que el término medio general, y otros dos grupos pueden gastar más.

El examen de los presupuestos domésticos de esos tres grupos prueba que el consumo de pan y de patatas es prácticamente uniforme; pero el consumo de leche, de huevos, de frutas, de legumbres, de carne y de pescado no lo es; el grupo de ingresos más elevados consume más artículos de esos que los grupos pobres.

En lo más bajo de la escala (cuatro chelines por semana, o sea menos de la mitad del gasto individual medio), el consumo medio de leche, incluyendo la leche condensada en latas, equivale a un litro por semana y por cabeza; en el grupo más rico pasa de tres litros.

El grupo más pobre no puede procurarse sino huevo y medio por semana y por cabeza; al más rico, el consumo es de cuatro huevos y medio. La diferencia en el consumo de frutas entre ambos grupos es de uno a diez (dos peniques por semana, contra un chelín ocho peniques).

Las mencionadas cifras revelan, por otro lado, que la calidad de los géneros adquiridos por el grupo más pobre suministra una dieta media deficiente para los elementos constitutivos de una nutrición satisfactoria y bien equilibrada.

El segundo grupo (seis chelines por cabeza) puede procurarse una dieta suficiente en proteínas, grasas e hidratos de carbono, pero deficiente en vitaminas y minerales indispensables. Hay una ausencia parcial de estos dos últimos elementos en la dieta del tercer grupo (ocho chelines). Tan sólo los dos grupos superiores tienen una alimentación adecuada o excesiva.

Sin John hace la declaración siguiente: «Para elevar la alimentación de los grupos pobres—los cuales, no se olviden, constituyen más de la mitad de la población—al nivel del grupo de alimentación adecuada, habría que aumentar el consumo de los alimentos de 12 al 25 por 100 el consumo de leche, de huevos, de manteca, de frutas, de legumbres y de carne.»

Como puede apreciarse, se trata de una cuestión de ingresos. Es esencialmente una cuestión de salarios. Los géneros alimenticios no faltan; no sólo se podrían producir más, sino que son destruidos sistemáticamente en cantidades enormes. La elevación del nivel de vida de las masas laboriosas es indispensable para conservar la salud y una condición esencial del retorno a una actividad económica equilibrada.

VENERED, SIFILIS, PIEL Económico. MONTERA, 22.

Magdalena, 26. Alvar rez. Especialista en Dentaduras. Consulta gratis. Teléfono 11264.

LOS DEPORTES

Julán Berrendero venció también en la última etapa en la carrera Eibar-Madrid-Eibar

FIBAR, 14.—A las siete de la mañana se dio la salida en Burgos a los diez corredores que habían quedado para esta última etapa.

Como el recorrido era de 300 kilómetros, los corredores no se emplearon desde los primeros momentos y reservaron sus energías para el final.

Por toda la costa vasca la lucha es verdaderamente formidable. Dermit y Deliz se lucen en estos momentos, aplaudiéndose los grandes esfuerzos del corredor vasco.

Pero el madrileño Berrendero no quiere dejar escapar su situación privilegiada, y en la cuesta de Iciar es el primero. Pasa por Deva con cerca de minuto y medio de ventaja sobre su inmediato seguidor, distancia que consigue mantener hasta la meta establecida en Eibar.

En los últimos metros, Berrendero lleva una velocidad fantástica, y el número público que espera la llegada en la industriosa ciudad aplaude al buen corredor madrileño.

La clasificación de la etapa ha sido la siguiente:

- 1. Berrendero, 8 h. 47 m. 50 s. (a una media de 36 a la hora).
2. Deliz Rodríguez, 8-49-40.
3. Dermit, mismo tiempo.
4. Goenaga, 8-53-37.
5. Fermín Truaba, mismo tiempo.
6. Cruz, 9-9-12.
7. Capella, 9-9-33.
8. Luciano Montero, mismo tiempo.
9. Idigoras, 9-15-5.
10. Gogencola, 9-17-55.

La clasificación general después de la etapa final queda establecida en la siguiente forma:

- 1. Berrendero, 31 h. 13 m. 15 s.
2. Luciano Montero, 31-51-10.
3. Dermit, 31-52-53.
4. Fermín Truaba, 32-16-29.
5. Goenaga, 32-27-6.
6. Deliz Rodríguez, 32-29-10.
7. Cruz, 32-37-52.
8. Capella, 32-48-6.
9. Idigoras, 33-10-55.
10. Gogencola, 33-38-33.

OTRO TRIUNFO DE VICENTE CARRETERO

BARCELONA, 14.—La tercera edición de la carrera ciclista Jaica-Barcelona ha constituido un nuevo triunfo del corredor madrileño Vicente Carretero, que después de realizar una gran carrera, supo en los metros finales vencer al sprint a Destrioux.

A las cinco menos cuarto de la mañana tomaron la salida en Jaica los 305 corredores que habían de cubrir los 305 kilómetros.

La clasificación fue como sigue:

- 1. Vicente Carretero, 12 h. 34 m. 52 s.
2. Destrioux, mismo tiempo.
3. Jimeno, 12-35-2.
4. Izquierdo, 12-35-12.
5. Chafer, 12-35-30.
6. Flaquer.
7. Campaña.
8. Pisas.
9. Bases.
10. Molina.
11. Saucha, todas en el mismo tiempo que Chafer.
12. Jelmú García, 12-36-5.—(Noti-Sport).

Fútbol

EL HOMENAJE A GAMBORENA RESULTO BASTANTE DEBILUCO

El partido que para ayer organizó la Federación Española de Fútbol, como homenaje y a beneficio de Gamborena, debió ser suspendido al ver que desde mediodía la mañana comenzó a llover y no lo dejó. El público es natural que se retrajese, y lo que se organizó como beneficio tal vez haya resultado pérdida, dada la poca cantidad de aficionados que acudieron al llamamiento.

Francisco Gamborena, el gran jugador del Irún, que durante tantos años fué seleccionado para el equipo nacional, se merece más; se merece un partido que tenga asegurada la taquilla, y creemos que la Federación, al ver el resultado económico de este encuentro para el tratamiento del equipo nacional, organizará antes que termine la temporada otro en el que la afición madrileña aporte su valioso concurso a uno de los mejores futbolistas que ha tenido España en estos últimos tiempos.

LOS JUGADORES ROJOS VENCEN A LOS AZULES POR 4-2

Poco público en el campo de Chamartín al dar comienzo el encuentro. Como la lluvia no ha cesado, los espectadores invaden la tribuna.

El colegiado Blaguer es el encargado de dirigir este partido de entrenamiento. Antes de dar comienzo, Gamborena sale al terreno de juego y recibe una cariñosa ovación.

Los equipos forman así:

Rojos: Blasco; Zabalo. Aedo; Zubileta, Vega, Blanco; Ventolrá, Luis Regueiro, Vergara, Letue y Gorostiza.

Azules: Zamora; Mardones. Quincoces; Gabillondu, Marculeta, Ipiña; Martín Chacho, Elucago, Herreria y Emilito.

Los primeros momentos del partido, tiene un gran interés por el entusiasmo que ponen los componentes del equipo azul. Marculeta, el medio centro del Athletic de Madrid, y del once nacional, tiene un gran partido, sirviendo a su delantera con gran precisión; pero los delanteros azules se mostraron poco peligrosos.

Poco a poco el equipo rojo se fué imponiendo hasta establecer el dominio a su favor, con un juego por bajo que los azules no podían convenir.

En un córner que sacó bien Ventolrá, Vergara marcó el primer tanto para los rojos.

El segundo lo hizo Ventolrá aprovechando un pase de Vergara, y el tercero también lo marcó el extremo derecha del Barcelona al remarcar un centro de Luceu.

Con este resultado terminó la primera parte.

Al salir los equipos para jugar el segundo tiempo vemos que Blasco no sale y que Zamora ocupa la meta del equipo rojo.

La del bando azul la defiende Guillemo.

Los rojos, con su ventaja de tres tantos, dejan hacer a sus contrarios, y éstos acosan la meta de Zamora, marcando Zabalo en su propia meta el querer despejar un balón que trataba de remarcar Martín.

El público que, dicho sea de paso, está de parte de los azules, les anima con sus aplausos, y Herreria, aprovechando un pase de Chacho, marcó el segundo de un buen tiro.

En un encontronazo con Aedo se lesionó Martín, el cual tiene que retirarse.

LOS DEPORTES

Julán Berrendero venció también en la última etapa en la carrera Eibar-Madrid-Eibar

FIBAR, 14.—A las siete de la mañana se dio la salida en Burgos a los diez corredores que habían quedado para esta última etapa.

Como el recorrido era de 300 kilómetros, los corredores no se emplearon desde los primeros momentos y reservaron sus energías para el final.

Por toda la costa vasca la lucha es verdaderamente formidable. Dermit y Deliz se lucen en estos momentos, aplaudiéndose los grandes esfuerzos del corredor vasco.

Pero el madrileño Berrendero no quiere dejar escapar su situación privilegiada, y en la cuesta de Iciar es el primero. Pasa por Deva con cerca de minuto y medio de ventaja sobre su inmediato seguidor, distancia que consigue mantener hasta la meta establecida en Eibar.

En

SUSCRIPCIONES:
Madrid un mes...
Provincias, trimestre...
25 ejemplares ptas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD
PÍDANSE TARIFAS
Los anuncios se admiten en esta Administración
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ITALIA LOGRA UN NUEVO APLAZAMIENTO DE LA REUNIÓN DEL COMITÉ DE LOS TRECE

La presencia de las tropas fascistas en el lago Tana y en Gallabat crea una situación grave con Inglaterra

NOTA INTERNACIONAL

Las ventajas del aplazamiento

"Una victoria italiana en Ginebra". Así titulábamos nuestro comentario a la situación internacional al suspenderse en Ginebra la reunión del Comité de los Trece, primero para someter el caso del empleo de gases asfixiantes a una Comisión de juristas—que reprochó el dictamen gracioso del coro de doctores en "El rey que rubió"—, y luego para que el presidente del Comité y delegado español en Ginebra, señor Madariaga, celebrara algunas conversaciones separadamente con los representantes de uno y otro país en guerra. Los últimos acontecimientos han confirmado aquella suposición. Italia ha aprovechado estos días de tregua—tregua en las deliberaciones de Ginebra solamente—para añadir un "hecho" nuevo a la situación anterior y colocar las cosas en la postura más favorable a sus aspiraciones: se ha abierto el camino hacia la capital de Abisinia, a la que, según una información de ayer, ha dado orden Mussolini de atacar; ha plantado sus tropas en el lago Tana, la región tan discutida de influencia inglesa inmediata, y las tiene en contacto casi con las inglesas, de las que tan sólo las separa un riachuelo en Gallabat.

Consecuencia de todo esto? La primera y más segura, la posición ventajosa en que queda colocado Mussolini y su representante en Ginebra, barón Aloisi, cuando hoy celebre su entrevista con Madariaga; ha logrado levantar considerablemente el espíritu italiano y la confianza fascista en sus destinos futuros, y—ya se apuntó también en algunas informaciones de Londres—ha dado argumentos a la opinión antisocialista inglesa para emprender una ofensiva a fondo contra la política de Eden y hacer subir el papel de sir Samuel Hoare, que hubo de dejar el puesto ante la presión de los que no veían bien aquella política de contemporalización que se expresó en París con las conversaciones con Laval.

En los breves días transcurridos Italia ha sabido sacar partido de aquella primera victoria. Y continuará especulando con el miedo de todos a la guerra.

No se cree en la posibilidad de nuevos aplazamientos en Ginebra. LONDRES, 14.—El conflicto italoabisinio vuelve a ser tema de comentarios en las primeras páginas de los periódicos ingleses, según los cuales a conferencia ministerial convocada para hoy fijará probablemente la actitud del Gobierno ante las próximas conversaciones de Ginebra, para donde saldrá mañana el señor Eden.

El «News Chronicle» dice especialmente: «Se dice en París que el Gobierno inglés quiere proponer la aplicación de sanciones militares contra Italia. Esta noticia es inexacta, y ha sido difundida probablemente para impedir una intervención eficaz de la Sociedad de Naciones, alegando que Inglaterra intenta arrastrar a los miembros de la Sociedad a una nueva "guerra ginebrina". La reivindicación de aplicar sanciones económicas más rigurosas en caso de fracaso de la nueva tentativa de conciliación, es, sin embargo, mucho más fuerte de lo que los adversarios de la Sociedad de Naciones quieren confesar.»

El «Daily Telegraph» escribe especialmente: «Roma encierra nuevas victorias aplastantes e incluso la derrota definitiva del negro. A pesar de las esperanzas que pueda albergar Roma, la conquista de Abisinia no ha aumentado el prestigio moral y político de Italia en Europa. No se cree ya en la posibilidad de nuevos aplazamientos en Ginebra si Italia no manifiesta un sincero deseo de negociar.»—(Fabra.)

Ingleses y fascistas, a tiro. LONDRES, 14.—Toda la prensa de la mañana pone de relieve el comunicado italiano que anuncia que las tropas del mariscal Badoglio han alcanzado las riberas del lago Tana. Se hace observar al mismo tiempo la noticia de la ocupación del puerto fronterizo de Gallabat.

Los periódicos declaran que únicamente la parte oriental de la ciudad ha sido ocupada por los italianos, ya que la parte occidental y sudanesa se halla ocupada por tropas británicas. Las tropas inglesas e italianas están separadas sólo por el lecho seco de un río.—(Fabra.)

El temor a la guerra sobroge al capitalismo. LONDRES, 14.—El «Morning Post», traduciendo sin duda la impresión general, titula su artículo de fondo «Italia, victoriosa», y declara que, sin embargo, no se levanta una voz para pedir sanciones militares contra Italia.

Por el contrario, es notable ver cómo el «Daily Telegraph» y el «News Chronicle» reconocen que no puede hablarse de medidas extremas y desmentir los rumores que presentan a Inglaterra entrando en el camino de una acción aislada. El primero de dichos periódicos dice: «Los Estados que desde un principio desartaron toda idea de acción militar se oponen más que nunca a este método ante la situación europea actual. No podríamos concebir tampoco que el Gobierno inglés se lanzara a sanciones militares o navales, a no ser que estuviera completa y colectivamente sostenido por los demás miembros de la Sociedad de Naciones, lo que en las circunstancias actuales está completamente fuera de todas las previsiones.»

El «News Chronicle» dice: «Nada de sanciones militares.» Según este periódico, la propaganda antibritánica es la única responsable de los rumores sobre el supuesto retorno de Inglaterra a este tipo de sanciones. «Sin embargo», continúa, si Italia llegase a ganar la guerra, no se le puede permitir ganar la paz. La exigencia de nuevas sanciones si la conciliación francesa es, de hecho, mucho más fuerte de lo que los adversarios de la Sociedad de Naciones quieren admitir. En cuanto a la clase de estas sanciones, hay que poner de relieve que cualquier forma de san-

perioridad italiana explica el que no se crea en los recursos armados de la Gran Bretaña.

Hace cuatro o cinco días se podía creer que, por el deseo de no irritar la atmósfera internacional, las tropas italianas proseguirían su avance al sur de Dessie y a Addis Abeba; pero que vacilarían en alcanzar el lago Tana, ya que el nudo de esta región reside en Gondar y no en los alrededores del lago. Desde ayer, al contrario, todas las primeras páginas de los periódicos ostentan el titular siguiente: «La bandera tricolor, en el lago Tana, y comunican que las comunicaciones entre el lago en cuestión y la frontera del Sudán se hallan en adelante, y en su mayor parte, en manos de los italianos.»

Simultáneamente, el Popolo di Roma escribe: «La política inglesa amenaza la paz de Europa», añadiendo: «Sin embargo, nosotros los italianos nos obstinamos en tener fe en su (su) sentido. Puesto que tuvo la temeridad de oponer los principios del Covenant a los del buen sentido, tanto peor para el Covenant. Sabemos que no hemos causado mal alguno al pueblo inglés; no hemos vejado ninguno de sus intereses. Después de año y medio de discusiones y polémicas, estamos en el mismo sitio que el primer día; es decir, nos vemos reducidos a preguntarnos por qué un pueblo amigo ha sido levantado contra nosotros en la lucha mortal de África. Preguntamos con estupor por qué Inglaterra debería hacernos la guerra. Es suficiente declarar esta eventualidad para que toda su monstruosidad salte a los ojos.»—(Fabra.)

Para Italia todo el monte es orégano. ROMA, 14.—La prensa italiana está persuadida de que Inglaterra ha abandonado ya toda idea de nuevas medidas económicas o militares contra Italia.

El «Lavoro Fascista» estima que Londres «rectifica su posición, y da amenaza de guerra está alejada.»—(Fabra.)

Quiéren sacar partido de la situación militar actual. PARÍS, 14.—Noticias de origen particular, procedentes de Roma, dicen que el Gobierno italiano ha preguntado al Foreign Office si el Gobierno británico está dispuesto a hacer un gesto compatible con su opinión pública, a cambio del cual Italia adoptaría medidas para apaciguar la tirantez actual.

Parece que Italia llegaría incluso a la suspensión de las hostilidades.—(Fabra.)

PARÍS, 14.—El corresponsal en Roma del «Paris Soir» dice: «Parece que el Gobierno de Roma no proyectaría, si no fuese obligado a ello por su prestigio y por las circunstancias, suprimir totalmente del mapa político de África al imperio abisinio.»

«Se cree que el propósito de Roma es disminuir la potencia militar del negro para que en caso de negociaciones no pueda tener tiempo para volver a armarse.»—(Fabra.)

Eden, a Ginebra. LONDRES, 14.—El ministro de Negocios extranjeros, señor Eden, narchará mañana, por la tarde, a Ginebra, donde representará a la Gran Bretaña en la reunión del Comité de los Trece, anunciada para el próximo jueves.

Esta tarde, el señor Eden marchará a Trentport, propiedad de sir Philip Sassoon, donde se entrevistará con el jefe del Gobierno, con el que conversará acerca de la actitud a adoptar en Ginebra.

En los círculos autorizados se indica que el principal esfuerzo de la Delegación inglesa en Ginebra se referirá a la solución del conflicto italoabisinio. Hasta ahora, parece no haberse llegado a ningún acuerdo en lo que se refiere a las sugerencias que formulará el Gobierno británico en el caso de la solución del conflicto fracasasen.

Por otra parte, se da a entender que no se hará una gestión diplomática cerca del Gobierno alemán antes de fines de semana, agregándose que, hasta ahora, no se ha enviado instrucción alguna a sir Eiv Phipps, por mediación del cual se hará dicha gestión.—(Fabra.)

Se aplaza por un día la reunión convocada para mañana. GINEBRA, 14.—El delegado español y presidente del Comité de los Trece, don Salvador Madariaga, ha recibido un telegrama del barón Aloisi, haciéndole saber que no puede estar en Ginebra antes del miércoles por la tarde.

Los bien informados creen que la reunión de los Trece, prevista para el jueves, será, probablemente, retrasada un día, para permitir a los señores Madariaga y Aloisi continuar sus cambios de impresiones. En el interregno, el señor Madariaga se entrevistará seguramente con el señor Wolde-Maryam, representante de Abisinia.—(Fabra.)

GINEBRA, 14.—A consecuencia de la comunicación dirigida por el barón Aloisi según la cual no podrá llegar a Ginebra hasta mañana, miércoles, por la noche, para celebrar con el señor Madariaga las conversaciones anunciadas, parece dudoso aquí que la próxima reunión de los Trece pueda celebrarse el jueves, como estaba anunciado.—(Fabra.)

La realidad no responde a las promesas pacíficas. ROMA, 14.—Comunicado oficial número 164.—El mariscal Badoglio telegrafía: «Continúa el avance en todo el frente septentrional.

Veintidós de nuestros aviones volaron ayer durante mucho tiempo sobre Addis Abeba, lanzando proclamas y sosteniendo acciones de guerra. El pánico de la población fué enorme.»—(Fabra.)

El empleo de gases asfixiantes. GINEBRA, 14.—La Delegación abisinia en Ginebra ha enviado un telegrama de su Gobierno a la Secretaría de la Sociedad de Naciones rogando que su texto sea comunicado al Comité de los Trece, al de los Dieciocho, al Consejo de la Liga y a todos los Estados miembros de la misma.

En este telegrama, que lleva la fecha del 12 de abril, se da una información relativa a los ataques con gases asfixiantes sobre distintas localidades abisinias. En dicho telegrama se dice que desde el 22 de diciembre al 7 de abril los italianos han efectuado dieinueve ataques de gases asfixiantes. En los cuatro últimos ataques, cometidos el 4, 5, 6 y 7 de abril contra Kuoram, la ciudad fué literalmente inundada con gases, sobre todo de iperita.—(Fabra.)

Muere el ex ministro francés M. Cheron. LISIEUX, 14.—Esta tarde, a las tres, ha fallecido el ex ministro y senador por Calvados monsieur Henry Cheron, después de haber sido sometido a una operación de apendicitis aguda, con comienzo de peritonitis.—(Fabra.)

N. de la R.—Monsieur Cheron, como recordarán nuestros lectores, que había sido anteriormente ministro de Hacienda varias veces, formó parte del Gabinete de tregua que, presidido por monsieur Doumergue, se constituyó después de los sucesos del 6 de febrero en París. Desempeñó la cartera de Justicia. Siendo ministro de Justicia fué objeto de una violenta campaña de prensa, acusado de interferir en el gobierno Staisky, con motivo de la cual se vio precisado a dimitir.

Los caminos de la guerra. A la reunión en Londres de los Estados mayores no acudirá Italia. LONDRES, 14.—Contrariamente a algunas sugerencias inglesas, Italia no estará representada en las conversaciones de los Estados mayores, que comenzarán mañana en Londres, pues el Gobierno italiano no ha dado sí quiera a conocer su adhesión al plan de los Cuatro «locarnianos».

Belgica estará representada en estas conversaciones por el general Deffontaine y por el mayor Wouters.—(Fabra.)

Las tendencias en el seno del Partido Socialista Norteamericano. SANDORKLEIN (Nueva York), 14.—El líder del Partido Socialista Americano Louis Waldman dirige un ataque violento a Norman Thomas por la tendencia de este último a «fraternizar» con los comunistas.

Se produjo el ataque al senador Thomas que participaba por primera vez en la celebración del Primero de Mayo Comunista, determinación que vino a aumentar las indicaciones recientes de escisión en el Partido. De un lado, el ala derecha, con tendencia a inclinarse hacia el New Deal, y del otro, el ala izquierda, hacia el Comunismo.—(United Press.)

En Méjico. El duelo Cárdenas-Calles. MEJICO, 14.—Según el «Universal Gráfico», el general José María Tapia, ex gobernador de la provincia de Baja California y ex jefe del Estado mayor durante la presidencia de Calles, ha sido detenido y será deportado.

Otro «callista» notorio, el ex senador Manuel Riva Palacio, ha salido, al parecer, de Méjico, igual que otros muchos partidarios de Calles.

El general Eulogio Ortiz, que actualmente reside cerca de Torreón, parece que será llamado en breve a la capital para que dé cuenta de sus sospechosas actividades.

El total de detenciones en la región de Orizaba entre los miembros de la Croni se eleva a medio centenar.—(Fabra.)

Las buenas palabras de Roosevelt... al comenzar su campaña electoral. BALTIMORE, 14.—El presidente Roosevelt pronunció ayer en una asamblea de la Federación de jóvenes demócratas de Norteamérica un discurso, interpretado por la prensa como la inauguración de la campaña electoral. El señor Roosevelt prometió proseguir su política, sobre todo en lo que respecta a los experimentos sociales. Dijo querer observar el justo medio entre los que desean hacer todo y los que no quieren hacer nada.

Como medida para combatir el paro, el orador propuso que trabajen únicamente personas de dieciocho a

sesenta y cinco años. «Tal restricción—añadió—permitiría llevar a cabo una instrucción escolar y especial más larga y profunda de la juventud. Además, los viejos obreros podrían, merced a una ley especial, recibir los medios de jubilarse sin tener que inquietarse por su subsistencia material.»

El señor Roosevelt declaró a continuación que perseveraría en sus esfuerzos destinados a persuadir a la industria para que reduzca el número de las horas de trabajo, limite definitivamente la jornada y pague salarios mínimos convenientes.

El discurso del presidente fué radiado por todas las emisoras de los Estados Unidos.—(Fabra.)

El impericlismo nipón. La tirantez de relaciones entre Japón y Rusia. TOKIO, 14.—El periódico «Yominri» anuncia que las autoridades militares de Tokio concedieron plenos poderes al ejército del Kuantung para conseguir, a cualquier precio, la «frontera auténtica» entre la U. R. S. S. y el Manchukuo y la Mogolia exterior, y para rechazar por medio de «medidas efectivas toda intrusión soviético-mogolia si Rusia no acepta las reivindicaciones japonesas», que son:

1.ª Delimitación de las fronteras, restableciendo el Estatuto de 1917.

2.ª Retirar tropas de la frontera soviético-manchú y suprimir ciertas fortificaciones.

Se confirma oficialmente que el ejército ha decidido reforzar rápidamente las guarniciones manchúes y restablecer al mismo tiempo las divisiones suprimidas desde 1922.—(Fabra.)

Tanto en Tokio como en Hsingking se tenía absoluta confianza en Ling Cheng, que en calidad de delegado del Manchukuo presidió las negociaciones con Mogolia exterior.

La Agencia Dornic anuncia que el ministro de Negocios extranjeros, señor Arita, ha informado hoy al emperador acerca de las cuestiones de frontera y de la traición de Ling Cheng.—(Fabra.)

El nuevo Gobierno peruano. LIMA, 14.—El nuevo Gobierno peruano, que prestó juramento ayer tarde, está compuesto como sigue:

Coronel Ernesto Montagne, presidente del Consejo de Ministros, y que desempeñará también la cartera de Educación nacional.

Alberto Ulloa Sotomayor, ministro de Relaciones exteriores.

Coronel Antonio Rodríguez, ministro de Gobernación.

Diomedes Arias Schreiber, ministro de Justicia.

Manuel Ugarteche, ministro de Hacienda.

Coronel Hurtado, ministro de la Guerra.

Héctor Boza, ministro de Obras públicas.

Capitán Fector Mercado, ministro de Marina y Aviación.

Doctor Fortunato Quesada, ministro de Higiene y Salud pública.—(United Press.)

La Asamblea del Partido Laborista Independiente. La huelga general contra la guerra. LONDRES, 13.—Hoy ha celebrado su asamblea anual el Partido Laborista Independiente inglés.

En ella se trata de la posición presente del Partido, considerando la eventualidad de que sean circunstancias apropiadas los trabajadores británicos serían llamados a una huelga general, caso de que se registrasen amenazas de guerra a consecuencia de manojos capitalistas.

Fener Brockway, secretaria general de dicho Partido, ha manifestado: «Probablemente ha de ser la huelga el arma más eficaz contra la guerra; pero no debemos cegarnos frente a las realidades, y si fracasamos a una huelga, deberíamos seguir trabajando para continuar la lucha de clases, sea en tiempo de guerra o en tiempo de paz.»

El delegado de Liverpool ha declarado que el lugar que correspondía a los miembros del Partido Laborista Independiente estaba dentro de las fuerzas armadas de la nación, «donde pueden emplearse con más utilidad en sembrar el descontento y llevar a los trabajadores a la revolución.»

El delegado de Birmingham contestó que cualquiera que fuese sorprendido en esta labor sería fusilado.—(United Press.)

El ambiente es favorable a la nota turca sobre la fortificación de los Dardanelos

Después de la violación de los Tratados por Alemania, la actitud turca es natural

MOSCU, 14.—El periódico «Izvestia» publica hoy un comentario sobre la notificación hecha por el Gobierno turco de su propósito de fortificar el estrecho de los Dardanelos, el Bósforo y el mar de Mármara.

El periódico dice que en las circunstancias actuales por que atraviesa el mundo, y después de la violación unilateral de los Tratados de Versalles y Locarno por Alemania, la acción del Gobierno turco es natural. Agrega que «la fortificación del estrecho es exclusivamente de carácter defensivo, y de ninguna manera agresivo, no representando por tanto ninguna amenaza para otros países. Escitas potencias, termina diciendo, recibirán las proposiciones con atención y buena voluntad.»—(United Press.)

La opinión inglesa es también favorable. LONDRES, 14.—La prensa londinense comenta animadamente la nota turca referente a la fortificación de los Dardanelos.

El «Times» escribe, entre otros cosas: «Las potencias han prometido que se opondrán por todos los medios preconizados por la Sociedad de Naciones a cualquier amenaza o ataque contra los Dardanelos o la zona demilitarizada. Mientras tanto, el Japón ha abandonado la Sociedad de Naciones e Italia se ha burlado ostentativamente de la institución ginebrina. ¿Cómo puede aplicarse en este caso la garantía?»

Por otra parte, hay que preguntarse qué garantías puede ofrecer Turquía para que el paso de los Dardanelos sea garantido, tal como se estipuló en el Tratado de Lausana. ¿Qué fortificaciones quiere construir Turquía? ¿Ha construido ya caminos estratégicos y dispuesto zonas militarizadas próximas a los Dardanelos, de manera que podría ocupar en unas horas las «riberas del estrecho.»

El «Morning Post» declara: «La circunstancia de que Turquía es miembro de la Entente balcánica puede darle un gran apoyo, y este país no parece temer ninguna oposición por

parte de la U. R. S. S., que fué el adversario declarado del libre paso de los estrechos entre el Mediterráneo y el mar Negro.

La Gran Bretaña no puede declarar que en la actualidad esta cuestión le interesa tanto como anteriormente; pero sería prematuro decir que Inglaterra se desinteresa completamente de la cuestión, sobre todo cuando se recuerdan los desesperados esfuerzos que llevó a cabo durante la guerra mundial para destruir las fortificaciones de los estrechos.»

El «News Chronicle» estima: «Las reivindicaciones turcas constituyen un nuevo golpe contra el arreglo internacional de la postguerra, condenado ya a una destrucción segura. La nota es justa en su forma, moderada en su tono y razonable en su fin; pero, a pesar de todo, es muy difícil responder a ella.

Parece que deberán aceptarse las reivindicaciones turcas, y esto constituiría tal vez un paso adelante razonable hacia una paz nueva y real.»—(Fabra.)

La perfecta corrección de la nota, a pesar de los ejemplos del fascismo. PARÍS, 14.—Los periódicos de esta mañana son parcos en sus comentarios, aunque se ocupan de temas diversos.

«L'Oeuvre» analiza la nota turca y dice: «Lo que choca, ante todo, aparte de su contenido y de la argumentación en favor de los estrechos, es la perfecta corrección del Gobierno de Ankara. A pesar de los funestos ejemplos dados por la Italia fascista, la Alemania hitleriana y la Austria jesuita, Turquía no ha querido aplicar el método del golpe de fuerza y el hecho consumado. La clave del problema está evidentemente en manos de Inglaterra, que hasta ahora ha opuesto su veto; pero no se ve cómo puede levantarse hoy contra un nuevo examen de la situación, tal como se plantea en las actuales circunstancias.»—(Fabra.)

LA ÚNICA VERDAD

Inglaterra, mientras ataca al fascismo italiano, enciende una vela al hitlerismo

LONDRES, 14.—A pesar de haber sido desmentidos varias veces, los rumores relativos a un empréstito alemán continúan hallando eco en la prensa inglesa.

El «Daily Telegraph» afirma que el Gobierno británico estudia, al parecer, la concesión de un préstamo de diez a veinte millones de libras esterlinas al Reich, como parte integrante de un futuro plan de resurgimiento europeo.—(Fabra.)

UNA CIRCULAR

Frente popular de funcionarios del Estado, Provincia y Municipio

Se nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«Compañeros: Un grupo, ya numerosísimo, de funcionarios afiliados a los Partidos políticos y Centrales sindicales afectos al Frente popular, han constituido, con el nombre que encabeza estas líneas, una Agrupación, en la que, por excepción y con las debidas garantías, se acepta el que colaboren elementos simpatizantes.

La experiencia nos enseñó a todos, y no han faltado ministros bien desatendidos de aquella época que lo confirmaran en manifestaciones públicas, que fué la excesiva buena fe y tolerancia de los gobernantes, dejando en manos de los enemigos del nuevo régimen el poder militar, el judicial y el burocrático, y de las principales causas, si no la determinante, del fracaso del primer bienio de la República.

Nos hemos unido en evitación de que la historia se repita, de que nuestros ministros, subsecretarios y directores generales queden nuevamente prendidos en las redes que les tienden los mentores que ocupan los altos cargos de la Administración pública, que, completamente al descubierto—los hay ex directores monárquicos y del bien negro—ocubriéndolos, los llevan el disfraz del apolitismo, los levantan y el ejemplo se está dando en estos días—a adoptar resoluciones injustas, perseguir a los funcionarios de izquierda, sólo por serlo, y a tomar determinaciones con las que burban las responsabilidades de los que hasta hoy convirtieron la Administración en monopodio capitaneado por los más desvergonzados, y asilo de parientes inútiles, de caciques políticos o administrativos; nos hemos unido, decíamos, para constituir un organismo que asese a los partidos y a los hombres del Frente popular, desmascarando a los que, aun hoy mismo, continúan disponiendo a su antojo de los fondos públicos y de los destinos de los funcionarios, para engrosar las cajas de las grandes Empresas y el peculio de las familias monarquizantes o cedistas.

Nos proponemos como objetivos fundamentales: Obtenir la remoción de mandos, para que éstos y los cargos de confianza recaigan en personas afectas al Frente popular de izquierdas. Moralizar los servicios. Conseguir, con las propuestas de reorganización que nos inspire la práctica funcional, una mayor eficiencia en todos los órganos de la Administración, con la extirpación de tan to parásito como vive a su sombra, con justo descrédito para los funcionarios en general, e injusticia manifiesta para los que saben cumplir con sus deberes.

En Madrid la Agrupación se divide en Secciones ministeriales con sus Comités y Subcomités de Dependencias. Tres delegados por ministerio, tres por las Diputaciones y tres por los Ayuntamientos, constituyen el Comité nacional; y la Comisión ejecutiva se forma por uno de estos tres de cada departamento. Los compañeros de provincias deben constituir una Agrupación en cada localidad, con sus Comités de dependencia y el central; aquéllos se relacionarán directamente con el Comité de su ministerio; éstos, con el Comité nacional.

Nuestra organización ha sido acciada con sentidos ofrecimientos de apoyo—con los que merecen nuestros propósitos—por los Comités nacionales de los partidos del Frente popular de izquierda y de la U. G. T.

El país espera de nosotros honradez en la administración de sus intereses y salvaguardia contra las asechanzas de sus enemigos.

Para satisfacer estas esperanzas combatiremos, sin tregua ni temor a represalias, a cuantos no cumplan con su deber, por elevada que sea su posición administrativa o política. ¡A cumplir todos con el nuestro!

Subterto de la Heraldo Alberto Rodríguez-Mateo, Félix Carrón, Floy Delgado, Luis Lloréns, Julio Luemo, Andrés Manco, U. Díez, M. Pérez, R. García, A. Gómez, Florencio González, José Orad.

Para adhesiones e informes, apartado 817, Madrid.